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L’année 2024 a été marquée par des moments de turbulences qui ont précipité les départs 
de Nolwenn, Alison et Lorélène et poussés le Conseil d’Administration à prendre des 
décisions importantes et délicates notamment à se séparer du directeur de cette époque.  

A cela s’est ajouté le départ en congé maternité de Lucie et le départ d’Adèle vers de 
nouvelles aventures professionnelles.

Tous ces mouvements nous ont amené à accueillir de nouvelles personnes pleines d’énergie 
pour compléter l’équipe : Wilfried, Judith, Luz, Mélodie puis plus récemment Odile, Kenza et 
bien sûr Fabien notre nouveau directeur.

En tant que membres du CA, nous tenons particulièrement à remercier :

- La ville de Rezé et ses services pour son soutien encore plus proche pendant cette 
période de crise, et surtout Gwénaëlle Taillandier pour son accompagnement 
quotidien à nos côtés du mois de juillet jusqu’à la nomination de Fabien.

- La CAF pour son soutien et sa confiance permettant au CSC de bénéficier d’avenants 
aux agréments pour l’écriture du futur projet social qui sera déposé pour le début de 
l’année 2026

- Nos intervenants efficaces pendant la période de transition sans direction : Alison, 
Dominique et Valérie.

- Les bénévoles qui ont fait confiance aux membres du CA pendant ce temps de 
crise en permettant de maintenir la continuité des activités, grâce à leur soutien 
inconditionnel. 

- Les salariés (anciens et nouveaux de l’année 2024) pour leurs compétences, leur 
attachement aux valeurs du CSC, leur confiance envers la gouvernance et leur 
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attention portée aux habitants, qui ont permis de garder solides les fondements de 
l’association ; toute notre gratitude à Olivier, Juliette, Géraldine, Hélène pour leur 
grand professionnalisme ! 

- Fabien pour son engagement avant même sa prise de fonctions avec tous les défis 
que cela comportait.

Lors de ces moments douloureux, nous avons pu compter sur :

- Mélanie, la présidente, pour son courage et son abnégation qui se sont traduits par 
sa capacité à affronter les difficultés, à prendre des décisions difficiles et à avancer 
malgré les obstacles. Par son dévouement aux autres et sa capacité à défendre 
l’intérêt collectif, notre présidente a montré à toutes et tous qu’une attitude positive 
permet de garder confiance, respect, responsabilité pour un environnement 
harmonieux et solidaire, 

- Mélanie, la présidente pour sa détermination et son engagement inspirants, ainsi 
que son écoute permanente, qui a permis de passer au mieux cette période difficile. 

- Mimi, notre trésorière pour son investissement intense et essentiel dans le maintien 
des finances de l’association dans une période sans comptable, 

- Martine, pour son dynamisme toujours positif et sa présence précieuse dans chacune 
des étapes de décisions importantes,

- Jean-Christian et Rémi nos 2 secrétaires pour leurs persévérances dans la 
communication des nombreuses réunions indispensables pour la continuité des 
missions du CSC,

- Christine, Michel, Coralie et Memhet pour leur soutien et leurs présences actives dans 
plusieurs moments clés permettant de maintenir une solidarité et une complicité au 
sein de notre CA. 

Vous l’aurez compris, le Château continue sa belle restauration et avec lui son CSC, grâce 
à chacune des pierres apportées par les habitants.es, les adhérent.es, les bénévoles, les 
salarié.es, les partenaires qui y sont passés durant 1 an, 5 ans ou plus de 15 ans ! Donc un 
grand merci à chacun d’entre vous qui partagez les valeurs du CSC. 

D’ailleurs, en parlant de transformation, l’enlèvement des échafaudages prochainement, 
permettra la découverte d’un centre socioculturel rénové pour plus de confort et 
d’attractivité !

En attendant de découvrir ce bel extérieur, nous vous proposons d’en découvrir ou 
redécouvrir l’intérieur grâce à l’exposition des activités qui ont été vécues par les habitants 
tout au long de cette année 2024 !
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Axe 1, le CSC, un lieu d’accueil pour toutes et tous, particulièrement 
les publics isolés :

Faits marquants 2024/25

- Le bâtiment du CSC qui fait peau neuve avec une isolation thermique extérieur et un 
nouveau bardage, ce qui devrait apporter davantage de confort dans les locaux  
mais aussi paraitre plus joli pour les habitants !  

- Un accueil en cœur de quartier qui se poursuit malgré la complexité de la situation 
en 2024 et la perspective d’une reprise complète des temps d’accueil en 2025, 
notamment les samedis matin en collaboration avec les partenaires du CSC

- Lancé au départ par 4 joueuses régulières de cartes en 2023, le rendez-vous « jeux » 
des lundis après-midi s’est étoffé cette année avec parfois jusqu’à 12 séniors accueilli.
es dans la rotonde. 

- La reprise courant 2025 de l’ensemble des temps d’accueil du CSC en cœur de 
quartier

Axe 2 : le CSC, un acteur du vivre-ensemble 

Faits marquants 2024/25

- La mise en place d’un stage d’autodéfense féministe dans le cadre de la journée 
internationale des droits des femmes au CSC, 13 femmes des cours de français y ont 
participé.

- Un temps de sensibilisation pour l’équipe de professionnel.les et les bénévoles par 
l’association Trajet autour des parcours d’asile et un focus sur la nouvelle loi « asile 
immigration ». Cette rencontre était ouverte aux 3 autres CSC de Rezé.

- Cette année, un repas convivial a été ritualisé à chaque période de vacances 
scolaires ; ainsi 3 repas ont eu lieu cette année, regroupant une douzaine de séniors 
à chaque fois.

- L’action « liens croisés » portée par Rezé séniors depuis plusieurs années au CSC permet 
à des séniors à mobilité réduite de pouvoir bénéficier d’une activité hebdomadaire. 
Ce temps convivial prévu initialement pour 12 participants, rassemble régulièrement 
plus de 20 séniors.

- La mise en place de deux nouveaux groupes de cours de français : un groupe « 
grands débutants » et un groupe « familles », avec la mobilisation de deux bénévoles 
: ces nouveaux ateliers ont permis à 8 personnes d’intégrer des groupes au plus près 
de leurs besoins. 

Projet social 2021-2024
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Axe 3 : le CSC, un espace 
ressource pour la jeunesse

Faits marquants 2024/25

- Les collaborations solides avec les partenaires 
jeunesse du territoire (autres CSC, ARPEJ et service 
jeunesse) se traduisant par des projets coconstruits lors 
de chaque période de vacances scolaires, à minima.

- La présence régulière de l’animatrice référente jeunesse en 
pédagogie sociale ou en action d’aller-vers les jeunes du quartier. 

- L’engagement du CSC dans les collaborations visant à coconstruire le 
Brevet des loisirs avec l’ARPEJ, les 3 collèges, les 3 autres CSC et le service 
jeunesse de la Ville. 

- Un séjour coconstruit avec les jeunes et l’animation sociale de la ville à Paris pour 
pouvoir assister à des épreuves olympiques dans le cadre de Paris 2024. 

Axe 4 – projet animation collective famille : le CSC, un lieu ressource, 
de sociabilité et d’ouverture pour les familles

Faits marquants 2024/25

- La reprise au cours de l’année 2024-2025 d’un atelier couture construit autour de 
l’entraide et de la convivialité

- Le maintien de la formation de français à visée professionnelle, pour la septième 
année consécutive, pour 135 heures et avec 12 participant.es assidu.es. 

- Quelques faits marquants du projet cœur de quartier prioritaire

- En raison du contexte de l’association et d’une diminution du temps de travail de 
l’animateur référent seniors, les temps d’aller-vers n’ont pas pu être maintenus. En 
revanche, sa présence aux zones de dons a permis de compenser partiellement 
cette pause. 

- Le travail avec une habitante du quartier réalisant des photos nocturnes du Château, 
qui aboutira en début d’année 2025 à une exposition à la Maison des services

- La capacité du CSC et de ses partenaires d’offrir aux habitants un espace d’accueil, 
d’échange, chaque samedi matin place François Mitterrand.

- La capacité du projet QPV à s’adapter au contexte mais en maintenant toujours le 
lien avec les habitant.es. 
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Quelques Chiffres
Sur la saison 2024/2025, 321 foyers et 22 associations ont adhéré au CSC Château. Le 
nombre d’adhérent.es est en baisse (- 81 foyers). L’adhésion étant familiale et annuelle elle 
ne révèle pas la fréquentation ; on peut adhérer pour ne faire qu’une sortie famille ou au 
contraire que chaque membre de la famille ait une ou plusieurs activités régulières. 

Les 18 sorties familiales sur l’été 2024 et l’année scolaire 2024-2025 ont accueilli 717 participant.
es. 

Répartition des foyers adhérents par quartier depuis 4 saisons

En 2024/2025, les adhérent.es habitant le quartier Château sont toujours majoritaires, 185 
foyers soit 59% de l’ensemble des adhérent.es. 

A noter également qu’après le Château, ce sont essentiellement les habitant.es du quartier 
Houssais qui fréquentent le CSC avec 15 % (47 foyers), du fait probablement des enfants 
scolarisé.es dans les écoles Château-Sud et résident potentiellement le micro-quartier de 
la Jaguère. Les quartiers voisins de Pont-Rousseau et Hôtel de Ville arrivent ensuite avec 
respectivement 9% (29 foyers) et 7% (23 foyers) des foyers adhérents. 

Rapport d’activités 2024



9

Répartition des foyers adhérents 2024/2025 par situation familiale

Nous accueillons toujours 
majoritairement des familles 
(couple/personne seule avec 
enfants), 67 % de nos foyers 
adhérents. La part des familles 
monoparentales est en légère 
baisse (15 % des foyers). La part 
des couples avec enfants reste 
majoritaire avec 52 % des foyers. 
La part de couples sans enfants 
est en légère hausse (11% cette 
année contre 8% en 2023-2024) 
et la part de foyers constitués 
d’une personne seule augmente 
avec 22% des foyers adhérents. 

Répartition des foyers adhérents par quotient familial depuis 4 saisons

Pour analyser les revenus des familles, nous nous basons sur la répartition proposée par la 
Ville de Rezé en 10 tranches de Quotient Familial (QF) à partir du calcul de la CAF (ainsi la 
tranche QF1 rassemble les familles qui ont un revenu inférieur au quotient 479 de la CAF).

En 2024-2025, au sein des foyers adhérents, 45% des foyers dont on connait le quotient ont 
un QF1 (124 foyers) soit une très forte augmentation de la part des foyers car seulement 30% 
en 2023-2024. 

12 % un QF2 (34 foyers), 4% un QF3 (12 foyers), 8 % un QF4 (22 foyers). La part des foyers sur 
les tranches 1 à 4 est restée stable depuis 4 années mais la part des foyers uniquement sur 
les tranches 1 et 2 a nettement augmentée (+ 6 points). 
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LE BENEVOLAT
Au cours de l’année 2024, 117 personnes 
se sont investies bénévolement sur 
les actions du CSC, chiffre en légère 
baisse par rapport à l’année 2023, où 
135 bénévoles s’étaient investi.es. En 
revanche, le nombre total d’heures 
de bénévolat a largement augmenté 
: il s’élève à 7933 heures, soit une 
augmentation de 16% par rapport à 2023 où 
le nombre d’heures de bénévolat était de 6836. 

Si le nombre de bénévole est resté globalement constant 
sur la durée du projet social, le nombre d’heures de bénévolat 
a augmenté chaque année, passant de 5135 heures en 2021 à 
7933 en 2024. 

L’année 2024 a demandé un très fort engagement bénévole au regard de la 
situation du CSC (nouvelles arrivées dans l’équipe de salarié.es, absence de direction) 
et cela s’est notamment traduit par une forte mobilisation des membres du Conseil 
d’Administration. 

Par rapport à 2023, les chiffres notables se situent : 

- Dans l’investissement dans les ateliers de pratique du français avec 2647 heures en 
2024 (2464 heures en 2023)

- Dans l’accompagnement éducatif avec une augmentation très forte, passant de 
2040 heures en 2023 à 3057 heures en 2024,

- Dans la préparation et l’animation de la fête de quartier, où les heures de bénévolat 
ont doublé, passant de 55 heures en 2023 à 113 heures en 2024, 

- Dans les actions liens croisés avec une légère augmentation (+30 heures) et plus de 
600 heures de bénévolat,

- Dans les distributions solidaires qui ont continué de mobiliser avec 308 heures, 

- Enfin le nombre d’heures consacrées à la gestion du centre a largement 
augmenté, passant de 244 heures contre 451 heures en 2024, sans doute 
en raison de la situation mentionnée précédemment. 
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Les bénévoles sont pour 50% habitants du quartier Château et Jaguère et 62% sont des 
femmes. Les bénévoles viennent ensuite de différents quartiers de Rezé, notamment la 
Houssais, Hôtel de Ville et Pont-Rousseau (26 bénévoles). 4 bénévoles investi.es dans des 
actions régulières viennent de communes attenantes. 

Nous avons des bénévoles d’âges très différents même si les plus de 50 ans représentent 
plus de 60% des bénévoles. 

En 2024, les bénévoles ont pu suivre des formations. Ainsi 21 bénévoles ont bénéficié de 10h 
de formation avec le point Clé afin d’être encore davantage « outillés » pour les cours de 
français. 4 bénévoles de Lire et Faire lire ont suivi les formations autour de la pédagogie 
« Montessori » et la lecture d’album. Enfin, 13 bénévoles de l’accompagnement éducatif 
ont bénéficié d’un temps de découverte des jeux avec la ludothèque. Ce sont donc plus 
de 250 heures de formation, suivies par les bénévoles du CSC ! 

 Le 3 avril 2025, nous avons pu organiser le repas des bénévoles, pour les remercier de 
leur investissement et rappeler leur place déterminante dans la vie du CSC. Une soirée 
conviviale qui a rassemblé 34 bénévoles et 7 enfants/jeunes et les membres de l’équipe de 
professionnel.les ! 



LE CONSEIL D’ADMINISTRATION
Il réunit :

- 10 administrateur·rice·s dans le collège des membres individuels : Mélanie BRISON 
(présidente), Martine CHRETIEN (vice-présidente) Rémi GUYOT-SIONNEST (secrétaire), 
Jean-Christian NKOGHE ENY (secrétaire adjoint), Mimi BELHAMITI (trésorière), Fatima 
DJAFFAR (trésorière adjointe) Thierno SOULEYMANE BAH, Christine LHOMMET, Michel 
TANNEAU, Mehmet YURTTAPAN, 

- 1 association : FCPE Pauline Roland représentée par Coralie LEMASSON

- 2 élues municipales : Carole DAIRE-CHABOY, adjointe vie associative, jeunesse et 
Annie HERVOUET, élue du quartier Château. 

Deux élus municipaux suppléants peuvent aussi être amenés à siéger : Fabienne DELETANG 
et Jean-Christophe FAES.

La direction participe également sans prendre part au vote, tout comme Hélène FOUCHE 
qui a la possibilité d’y assister en tant qu’élue déléguée du personnel lors des dernières 
élections du Comité Social et Economique en novembre 2023.

Réuni.es 8 fois au cours de l’année 2024, les membres du Conseil d’administration décident 
des grandes orientations des projets du CSC. Un Bureau composé de six membres et ouvert 
à tous les administrateur·rice·s se réunit entre les CA pour préparer les dossiers et gérer les 
éventuels impératifs. 

Tou·te·s les adhérent·e·s peuvent se présenter au CA lors de l’Assemblée Générale ordinaire. 
En cours d’année, il est aussi possible de venir assister au CA sur simple demande.

Les administrateur·rice·s représentent le CSC dans différentes instances et travaillent 
également sur des thématiques et des projets. Les membres du Bureau font un point régulier 
avec le Directeur, participent aux recrutements...Deux à trois rencontres annuelles ont aussi 
lieu entre administrateur·rice·s et salarié·e·s pour échanger sur les projets, des perspectives 
d’évolutions, des besoins ou attentes spécifiques.  

L’EQUIPE DE PROFESSIONNEL.LES 
Judith GRATIOT // Animatrice socioculturelle référente famille (départ de Nolwenn TROSEILLE)

Olivier ROY // Animateur socioculturel référent seniors

Wilfried BUREAU // Animateur socioculturel référent enfance (départ de Lorélène DESMOTS) 

Luz DIVANTOQUE // Chargée d’accueil et de la communication (départ de Adèle LAURENT)
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Odile LE MEIL // Chargée de gestion financière, RH et d’accueil (départ de Alison FRESLON)

Juliette LOIRAND // Animatrice socioculturelle référente publics adultes

Lucie MANGERET // Animatrice socioculturelle référente jeunesse (remplacée par Mélody 
DUMOURIER à compter du 28 octobre 2024 et jusqu’au retour de congé maternité de Lucie 
en septembre 2025)

Hélène FOUCHE // Accueillante, facilitatrice d’initiatives d’habitant.es 

Fabien LALERE // Directeur (départ de Nicolas DUFFOUR en août 2024)

Géraldine COUNY-GLOCHON // Coordinatrice de projet (en cours de remplacement en 
2025)

Vincent ROCH // Animateur socioculturel en contrat d’apprentissage

Une équipe de professionnel.les largement renouvelée en quelques mois, des nouvelles 
énergies et toujours autant d’envie d’être à l’écoute des habitant.es !

En 2024, ont aussi participé à la vie du CSC Valérie PINARD en renfort durant l’été comme 
animatrice socioculturelle et Isabelle LE MOAL qui a assuré l’entretien quotidien des locaux 
en première partie d’année puis Nadine ZIMMER, remplacée par Béatrice NIKIEMA. 

Ainsi que pour les activités : 

Mélanie RENARD pour des ateliers dans le cadre de l’accompagnement éducatif,

Anne-Claire MEDA du Point Clé pour les ateliers de français,

Rachel LAHAYE des Chemins du Bien-être pour le Pilate et le sport au féminin,

Selvin RADJA de RESPIRE PILATES pour l’éveil corporel et la Baby gym,

Graziella GIUDICI pour les ateliers mémoire,

Pierre PICOT pour l’école du sport,

Steven BARBE pour le multisport,

Huguette pour le yoga,

Marie pour les ateliers arts plastiques (atelier carton),

Laetitia-Elif FECIRSU pour les ateliers cuisine.

Et sans oublier, Valérie BOLTEAU de Rezé-Seniors pour les ateliers Liens Croisés
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LIEUX DE VIE AU QUOTIDIEN

L’accueil place Jean-Perrin 

L’accueil est ouvert de 14h à 18h du lundi 
au vendredi. Il est assuré par la chargée 
d’accueil, la chargée de gestion 
et ponctuellement par l’ensemble 
des membres de l’équipe. L’équipe 
accueille au quotidien les habitant.es, 
les bénévoles, les habitué.es du CSC, ce 
qui représente plusieurs centaines de personnes 
chaque semaine ! 

L’équipe « accueil » travaille à faire évoluer les espaces et 
l’organisation des informations pour mieux répondre aux besoins 
des habitants. Les bénévoles prennent bien entendu part à ces réflexions 
et à ces évolutions. 

La rotonde est le l’espace le plus convoité pour s’installer, discuter, jouer, prendre un café 
ou un thé ! 

L’accueil met aussi à disposition des ballons pour le plateau de l’école maternelle et le 
CSC voit donc passer les sportifs pour boire un verre d’eau après l’effort. 

Le jardin place Jean Perrin

Le jardin du CSC a été aménagé et il est déjà investi régulièrement par les voisin.es et 
quelques habitué.es du CSC, malgré l’encombrement lié aux travaux d’isolation du CSC 
et l’extension de la restauration scolaire des écoles élémentaire et maternelle Château 
Sud. L’espace accueillera sans doute un moment festif fin août avec les habitants, selon 
l’avancée des travaux. 

Concernant le jardin à l’arrière du CSC, il devrait prochainement être réinvesti une fois les 
travaux terminés. Les membres du conseil citoyen pourront alors répondre aux envies des 
enseignant.es de l’école Château Sud. 

L’accueil en cœur de quartier a la maison des services

Le CSC partage l’accueil du lieu partagé « Maison des Services » sur la place F. Mitterrand 
avec l’équipe France Services de la Ville de Rezé depuis février 2022. 

La Maison des Services est reconnue par les habitants comme un lieu ressources en cœur de 
quartier. Notre accueil dedans – dehors permet de développer une présence sur l’espace 
public, ancrée dans le quotidien du quartier. Nos modalités d’accueil permettent d’entrer 
en discussion de manière régulière et de donner la possibilité aux habitants de s’engager 
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différemment : observateur·trice 
distant·e, spectateur·rice·, participant·e, 
acteur·rice. 

Déjà impacté fin 2023, cet accueil a 
été mis à mal dans sa continuité en 
2024 à la suite de modifications du 
fonctionnement de l’espace France 
Services. Ces changements ont entraîné 
des conséquences sur l’organisation 

de l’accueil partagé. Compte tenu des 
difficultés internes au CSC, l’accueil en cœur 

de quartier a pâti d’un manque de récurrence et de 
visibilité. Or, ces deux éléments sont essentiels à la mise en 

œuvre du projet d’accueil.

A compter de l’automne, nous avons expérimenté une nouvelle 
organisation pour préserver les objectifs de l’accueil en cœur de quartier. 

Initialement, notre présence était répartie sur 5 temps dans la semaine : 3 matinées de 3h 
et 2 après-midis de 2h.

D’octobre 2023 à mars 2024, compte tenu des difficultés internes à l’équipe France Services, 
puis à la fermeture soudaine en « flux » de France Services les après-midis, nous avons dû 
supprimer deux temps d’accueil de 2h l’après-midi (soit 4H sur les 13H hebdomadaires 
initialement prévues). 

Le matin, l’accueil France Services était limité à 12 personnes, ce qui a suscité frustration 
et incompréhension. Une usagère témoigne : « Je suis arrivée à 10h30, c’était complet. On 
m’a dit de revenir à 9h30, mais je ne peux pas. » Des inquiétudes ont également émergé 
autour d’une rumeur de fermeture définitive.

Depuis mars, France Services a imposé de nouveaux horaires : lundi-vendredi 9 h-12 h, 
après-midi sur rendez-vous, fermeture le samedi. Cette réorganisation remet en question 
la complémentarité avec nos créneaux d’accueil et réduit l’accès libre à l’impression/
photocopie l’après-midi. Les habitant.es, surtout celles et ceux qui travaillent le matin ou 
ont des contraintes de santé, craignent de « subir » ces restrictions : « Ce n’est plus un 
service. » Les remplacements successifs du conseiller numérique renforcent leur inquiétude 
: « Il n’y a plus personne pour nous accompagner sur les PC.

L’accueil CSC dès 9h ayant peu d’intérêt, le créneau a été ajusté de 9h30 à 11h45 pour 
éviter de terminer face à des grilles closes et pouvoir orienter les habitant.es vers l’intérieur.  
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En septembre, nous avons repris 
les accueils l’après-midi : le mardi 
et le vendredi de 15h à 17h30. Une 
professionnelle de l’équipe France 
Services s’engageait à être présente 
dans les locaux pour nous permettre de 
maintenir ces accueils car l’organisation 
initiale du CSC n’avait pas été pensée en 
binôme sur ces créneaux. Les grilles étant 
fermées sur ces temps, un report dans la 
salle de réunion s’est imposé pour maintenir la 
posture d’accueil dedans-dehors du CSC. 

Les accueils du samedi matin ont été réorganisés : deux 
salariées sont désormais nécessaires, réduisant la fréquence à 
un samedi sur deux. Pour éviter les tensions liées aux nouveaux horaires 
de France Services, l’accueil a été déplacé près de l’arrêt de tram, avec 
un nouveau format convivial (10h-12h, boisson chaude et échanges autour des 
sorties du week-end). Ce dispositif, plus visible et accessible, favorise les rencontres et le lien 
avec les habitant.es. Le Repair Café a été maintenu un samedi par mois avec une seule 
salariée. Ces ajustements ont demandé à l’équipe CSC une capacité d’adaptation face 
aux réactions des habitant.es. 

Au cours de l’année, nous avons rencontré et discuté avec environ 200 personnes, la 
grande majorité sont du quartier. Nous pouvons estimer ces interactions qualifiées autour 
de 5 à 10 personnes durant chaque accueil. On peut noter une présence récurrente d’une 
trentaine d’habitant.es du quartier Château. Ce sont essentiellement des adultes seul.es 
et des « femmes monoparentales ». Ces personnes sont souvent sans emploi ou travailleurs 
pauvres (temps partiel subi).

Notre présence sur le parvis crée un espace de rencontre, favorisant échanges entre 
habitant.es et découverte du CSC sous un autre angle. Elle permet de tisser des liens, de 
renforcer la vie de quartier et de faire émerger des projets collectifs.

Nous utilisons des formats d’interpellation (débats, décor surprenant, boissons gratuites) 
pour susciter échanges et curiosité autour de sujets de quartier. Ces moments favorisent 
les discussions, mais il faut aussi gérer l’attention portée à certain.es pour accueillir tout le 
monde et créer du lien.

Les échanges avec les habitant.es portent sur des réalités quotidiennes : logement précaire 
et insalubre, l’emploi, la vie de quartier (avantages et difficultés), le sport pour les enfants, 
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les discriminations, la nutrition, les 
démarches administratives complexes, 
la précarité, la parentalité ou l’isolement. 
En 2024, les sollicitations de personnes 
en grande précarité, avec troubles 
mentaux ou alcoolisation, ont selon nous 
augmenté.

Peu de partenaires sont venus sur le parvis 
cette année. Unis Cité est intervenue 

deux fois sur la précarité énergétique. Les 
Compagnons bâtisseurs ont participé à la fresque 

au sol mais pas au parvis, privilégiant la pédagogie 
sociale. L’UFOLEP organise des marches depuis la Maison 

des Services. TZCLD utilise le parvis et la salle de réunion pour ses 
actions et oriente des habitant.es vers nous. Vacances et Familles a tenu 

des permanences en mars. Le partenariat avec la Piscine a été reconduit, 
mais aucune inscription n’a été prise faute de ressources au CSC l’été.

Nous orientons régulièrement vers divers partenaires (CSC, services municipaux, UFOLEP, 
OMS, EDS, ATDEC, ARPEJ, CMP, Rezé sénior etc.). Cela demande une veille constante et 
une bonne connaissance des actions des partenaires. L’équipe s’interroge sur la meilleure 
manière de favoriser ces mises en lien et sur l’étendue de la médiation à offrir.

Comme en 2023, certaines demandes restent sans réponse satisfaisante faute de structures 
adaptées ou accessibles (aide à la rédaction de courriers, démarches administratives, 
naturalisation, droits des salarié.es). Cette situation crée un sentiment d’impuissance chez les 
habitant.es, comme un homme en attente de renouvellement de titre de séjour ; sentiment 
partagé du côté des professionnelles, face à des problèmes récurrents (logement, délais 
longs). Cela génère frustration et agressivité, soulignant l’enjeu de mobiliser les habitant.es 
via des collectifs.

En 2024, un chantier participatif a coloré le parvis grâce à la co-construction entre habitant.
es, Compagnons Bâtisseurs et une artiste du quartier. Ce projet a renforcé les liens entre 
voisin.es, contribuant à lutter contre l’isolement. Les peintures ont suscité diverses réactions, 
allant de l’enthousiasme à la critique : 

« En vrai, on dit que l’on fait ce projet pour les enfants, mais ce n’est pas que ça, c’est pour 
nous aussi, pour le quartier, pour partager des moments, pour se sentir mieux »  

« C’est moche ce que vous avez fait », le groupe de peintres lui répond « vous pouvez participer 
aussi pour faire autre chose »

17



Des enfants s’approprient l’espace et 
jouent en passant avec leurs parents. Et 
même les ados se prêtent à la marelle !

Au printemps 2024, un projet d’exposition 
photos du quartier a été évoqué avec 
une habitante qui prend de belles 
photographies de nuit du quartier. Un 
premier travail de réalisation de cadre en 
carton a été mené avec une habitante 
des Mahaudières. L’exposition a vu le jour 
en début d’année 2025.  

Points de vigilance à travailler :

- Adapter l’accueil aux nouvelles conditions, avec plus 
d’autonomie vis-à-vis de France Services.

- Renforcer les liens entre partenaires et habitant.es, ce qui demande du 
temps et une organisation anticipée.

- Favoriser le passage de l’individuel au collectif par des temps réguliers d’inter-
collectif, notamment un samedi par mois en parallèle du Repair Café.

Le prêt des locaux du CSC 

Le CSC est aussi fréquenté par les membres des associations adhérentes pour leurs activités 
régulières ou pour des réunions ou actions ponctuelles. 

Ainsi chaque semaine, les lundi, mercredi, vendredi matin et après-midi et samedi matin, 
la Ludothèque accueille ses adhérent.es dans une salle 5, jouxtant l’espace de stockage 
dédié. Le partenariat avec la Ludothèque nous permet d’accéder facilement à ce très 
beau stock de jeux, notamment pour l’accompagnement éducatif et les animations 
vacances. 

Depuis 2023, l’équipe de Territoire Zéro Chômeur Longue Durée (TZCLD) occupe un bureau 
dans les locaux du CSC et anime une permanence chaque mardi matin dans la rotonde. 
Les liens sont tissés avec l’équipe du CSC et ce partenariat a permis de développer la 
dimension « emploi » du projet du centre. Le CSC s’est poursuit également sa participation 
au comité local pour l’emploi piloté par TZCLD. 

Le lundi soir, la Compagnie théâtre des Alizés propose la découverte des différentes 
techniques des Arts scéniques pour tendre vers un mieux «être», une confiance en soi dans 
une dynamique de groupe. 
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Le lundi après-midi, Osez forêt vivante 
procède, à l’entrée du parking du CSC 
le temps des travaux, à la distribution de 
paniers alimentaires en lien avec le CCAS 
de la Ville.

Le vendredi soir et le samedi matin, c’est 
Air² pour ses groupes Electomarkers et 
Explore.

Rezé Echecs propose de son côté un 
atelier intergénérationnel le vendredi soir et le 

samedi après-midi, que chacun peut venir découvrir. 

Les jeudis soir, la fanfare Brass K’dabra (association Chorus 
Line) se réunit pour mettre en musique le CSC ! 

Les Amis d’Abu Dis, le CIDFF, la FCPE Pauline Roland, l’association des 
parents d’élèves de Château Sud (Apecs), la Confédération syndicale des 

familles, Ville simplement, les Kapseurs via l’AFEV, les Compagnons Bâtisseurs, le syndicat 
de la copropriété Château-sud, le conseil citoyen ont également organisé régulièrement 
des réunions dans nos locaux, majoritairement en soirée. 

Les services de la Ville et des partenaires sociaux y ont tenu quelques réunions ouvertes aux 
habitant.e.s.

A noter que les membres de la commission jeunes de Rezé ont aussi organisé au CSC un 
bel évènement avec de jeunes artistes plein de talents. 

Depuis plusieurs années, le midi, en fonction du temps et des activités, l’accueil périscolaire 
Château-Sud occupe deux salles pour leur temps d’activités. 

Enfin, les locaux ont été prêtés pour quatre anniversaires d’enfants.

La communication

- Le CSC poursuit sa communication via les différents canaux : 

- Newsletter

- Affichage (dans les locaux ou chez les partenaires)

- Les réseaux sociaux (Instagram et Facebook) 

- Le site Web

- Le programme des activités de chaque période de vacances

- La plaquette annuelle du CSC
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ENFANCE-JEUNESSE

L’accompagnement éducatif élémentaire

33 enfants participent chaque semaine aux activités de la manière suivante : 

L’accompagnement éducatif :

- Les mardis et jeudis de 16h15 à 17h45, 13 à 14 enfants sont accueilli.es sur 28 semaines 
(octobre à juin),

- Des bénévoles accompagnent en équipes les enfants depuis les écoles Pauline 
Roland et Château Sud jusqu’au CSC via un pédibus,

- Après un goûter participatif, les enfants bénéficient d’un accompagnement 
individuel aux leçons dans 4 salles, suivi d’un temps de jeux ou d’activités,

- À 17h45, les enfants retrouvent leurs familles, avec un possible temps d’échange 
entre bénévoles et parents.
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Les activités sportives et culturelles :

- Encadrées par l’UFOLEP au gymnase Cavalin pour compléter l’accompagnement 
scolaire,

- Le lundi pour les CE2-CM2 (multisport), le mardi pour les CP-CE1 (école du sport),

- L’animateur organise un pédibus pour les enfants de Pauline Roland.

31 rencontres Parents-enfant-Bénévole et animateur ont eu lieu en septembre 2024, ce temps 
d’échange permet de présenter le CSC, d’expliquer les objectifs de l’accompagnement 
éducatif et de recueillir les besoins et attentes de chacun.e. Il sert aussi à poser un cadre 
commun via une charte partagée.

La réunion de rentrée des bénévoles de l’accompagnement éducatif a donné lieu à 
la création de commissions thématiques (Sécurité, goûter et activité) grâce à une forte 
mobilisation des bénévoles. 

Le dispositif du CLAS été présenté lors de conseils des maitres des 2 écoles élémentaires 
Pauline Roland et Château sud. 

13 bénévoles ont participé à un temps de découverte des jeux de la « Malle à jouer » aux 
côtés de Dominique, passionné de jeux. La découverte s’est faite selon 3 critères :

- Jeux méconnus

- Temps de jeu rapide

- Jeux favorisant le collectif

Certains bénévoles souhaitent emprunter les jeux sur le temps d’accompagnement 
éducatif.

Des sorties et temps festifs sont aussi organisés tout au long de l’année : 

- Spectacle et goûter d’hiver « BARBAMOUSSE » : théâtre d’ombre et de lumière avec 
20 bénévoles et 26 enfants, 

- Une sortie à la patinoire pour 9 enfants avec la découverte de la pratique pour 
plusieurs enfants,

- Une sortie au cinéma pour 5 enfants pour « Hola Frida »,

- Une sortie à la médiathèque pour 13 enfants et 13 bénévoles avec un goûter dans 
l’accueil « transitions » de l’espace Diderot, 

- Un temps « Kamishibaï » proposé par 2 bénévoles de Lire et Faire lire pour 27 enfants 
et 27 bénévoles de l’accompagnement éducatif , 

- Une sortie au musée d’art de Nantes pour 16 enfants et 9 bénévoles et une nouvelle 
expérience avec un trajet réalisé en TER.
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Enfin, en parallèle des temps de 
l’accompagnement éducatif, les enfants 
peuvent participer aux différents temps 
de découverte sportive et culturelle : 

Le multisports

Les lundis soir de 16h30 à 17h45, encadré 
par l’UFOLEP, 18 enfants ont participé de 

septembre à juin à des pratiques sportives variées : 
handball, basket, gym, badminton, hockey en salle et des 

grands jeux. Avec 11 enfants de l’école Château sud et 7 de 
l’école Pauline Roland de CE2 à CM2, les enfants ont pu apprendre 

à se connaitre à travers le sport et créer des liens. 

L’école du sport

De septembre à juin les mardis de 16h30 à 17h30 pour les CP-CE1, encadré aussi par 
l’UFOLEP, 13 enfants au 1er trimestre et 14 enfants au 2ème trimestre ont participé aux cycles 
de psychomotricité (activités athlétiques, gymniques, jeux de coordination) et de socio 
motricité (jeux de coordination, collectifs et d’expression) et un cycle de roller. Malgré 
une dynamique de groupe moins présente, ces temps ont offert un espace de pratique 
favorable au développement de l’enfant. 

Les mercredis découverte

	Les arts plastiques et graphiques : 

Les ateliers, animés par Flore Larrazet sur 7 séances, ont permis aux 7 enfants présents 
régulièrement d’explorer différentes techniques artistiques : fabrication de tampons, peinture 
japonaise Orizomé, cartes pop-up et portraits en noir et blanc. Les activités ont été bien 
préparées, adaptées à l’âge des enfants et favorisent leur créativité, leur motricité fine et 
la confiance en soi.

La fréquentation a été variable, avec des difficultés pour les familles à repérer la régularité 
des séances. Il est donc nécessaire de ritualiser les ateliers pour instaurer des repères stables.

Une bonne ambiance générale a été observée, malgré quelques ajustements sur certaines 
séances. Un accompagnement a été mis en place au début pour aider l’intervenante à 
gérer le groupe, puis elle a su prendre le relais de manière autonome.

Un conflit entre deux enfants a été suivi et traité avec l’école et les familles concernées.
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	Les saveurs juniors

L’atelier cuisine devait initialement 
être animé par Wilfried. Cependant, 
au fil des échanges avec le groupe 
cuisine du vendredi matin (adultes), 
Elif s’est proposée spontanément pour 
transmettre son savoir aux 8 enfants inscrit.
es (6 à 10 ans).

Par ailleurs, Lorélène avait transmis les coordonnées 
d’Aminata, une bénévole intéressée par la cuisine. Après 
l’avoir contactée, elle s’est montrée disponible et motivée pour 
s’impliquer également. Une première rencontre avec Elif et Aminata a 
donc été proposée afin de faire connaissance et d’échanger sur les idées de 
recettes.

Chacune a pu proposer ses idées de plats à cuisiner avec les enfants. Cette rencontre a été 
particulièrement riche : Elif, passionnée de cuisine, et Aminata, passionnée de pâtisserie, 
ont rapidement trouvé un terrain d’entente.

Les échanges avec les enfants se sont faits aisément. Un lien s’est également créé entre 
elles : toutes deux sont ravies d’avoir fait connaissance et ont pris beaucoup de plaisir à 
partager leur passion. Elles ont su transmettre leur savoir culinaire avec enthousiasme aux 
enfants.

	Le parkour :

Les ateliers Parkour ont débuté en avril avec une participation initialement faible, en 
raison d’un démarrage en veille de vacances qui a perturbé la lisibilité de l’activité pour 
les familles. Toutefois, après un rappel envoyé aux familles, la fréquentation a rapidement 
augmenté.

Le groupe s’est progressivement constitué, accueillant des enfants de plusieurs écoles ainsi 
qu’une jeune fille non inscrite qui a découvert l’activité par hasard et a choisi d’y participer.

Les premières séances en intérieur ont permis aux enfants de découvrir la discipline dans un 
cadre rassurant et d’apprendre les techniques de base. 

Le groupe s’est ensuite déplacé au skatepark, où les enfants ont pu mettre en pratique leurs 
acquis dans un environnement réel. Un accompagnement renforcé a permis d’encadrer 
la séance et de sensibiliser les enfants aux consignes de sécurité, parfois insuffisamment 
respectées.
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L’intervenant, Léo, a su adapter sa 
pédagogie en fonction du groupe, en 
favorisant les exercices collectifs pour 
renforcer la cohésion. Le parkour s’est 
révélé être un support efficace pour créer 
du lien et encourager la coopération 

entre les enfants. Plusieurs participants ont 
manifesté l’envie de poursuivre l’activité.

JEUNESSE

L’accompagnement éducatif des collégiens : 

En 2024-2025, l’accompagnement éducatif collégiens du CSC a connu une 
adaptation en réponse à un contexte contraint, marqué notamment par un manque 
de bénévoles engagé.es, une remise en question de certains points du dispositif et la 
difficulté à mobiliser les jeunes et leurs familles. L’association a fait le choix de recentrer 
l’action sur un petit groupe d’élèves de 6ème issu.es du quartier prioritaire, déjà inscrit.es à 
l’accompagnement éducatif en CM2. 7 élèves de 6ème et 2 élèves de 4ème ont participé 
cette année. 

Ce recentrage a permis d’instaurer une relation de « proximité » plus forte avec les jeunes 
et leurs familles, au prix toutefois d’une action démarrée tardivement, en décembre 2024, 
après plusieurs semaines d’aller-vers et de liens avec les familles.

L’accompagnement hebdomadaire le mardi et le jeudi (jusqu’à mi-mai 2025) a combiné 
aide aux devoirs, échanges libres, goûter convivial et activités éducatives (numérique, 
sorties, ateliers manuels…) avec 4 bénévoles et la contribution des animatrices sociales de 
la Ville de Rezé. 

Le dispositif a misé sur l’accrochage des jeunes par la valorisation, la bienveillance et une 
relation éducative individualisée. 

L’ouverture culturelle et l’ancrage local ont été des leviers importants notamment les 
mercredis après-midi : les sorties (cinéma, vélo, balade en ville, bibliothèque) ont favorisé 
la découverte de l’environnement proche et la mise en mouvement. Des temps proposés 
pendant les vacances, ont prolongé ce lien. 

Plusieurs freins structurels ont été identifiés. La mobilisation des bénévoles reste fragile : ils 
sont peu nombreux, pas toujours disponibles sur des temps extrascolaires. 

Nous avons constaté des écarts entre les attentes des bénévoles et les besoins éducatifs 
concrets des collégiens (difficultés d’attention, scolarité fragile, éloignement du numérique). 
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De plus, la relation avec les familles, bien 
que renforcée par des visites à domicile 
et un travail d’explication du dispositif, 
demeure fragile : peu d’entre elles 
participent aux temps collectifs proposés 
(temps festif en juin, sorties partagées).

Sur le plan partenarial, des échanges 
réguliers ont eu lieu avec le collège Allende 
(professeur référent, CPE, direction), ainsi qu’avec 
l’animation sociale. Le cas particulier de l’accueil d’un 
élève temporairement exclu du collège a montré la nécessité 
d’un protocole d’accueil concerté entre l’établissement et les structures 
éducatives du quartier, afin d’offrir un cadre clair et partagé. Des réflexions 
ont également été menées avec l’animateur référent du CLAS élémentaire pour 
harmoniser les approches éducatives, même si la coordination reste à renforcer.

Malgré un cadre complexe, l’équipe du CSC a su maintenir le dispositif grâce à sa 
capacité d’adaptation, à son engagement de proximité et à sa connaissance fine des 
jeunes et de leurs environnements. Le travail d’aller-vers, la souplesse dans les modalités 
d’accompagnement, et la complémentarité entre aide aux devoirs et ouverture éducative 
ont été des points forts. 

Pour l’avenir, plusieurs axes d’amélioration sont identifiés : renforcer la formation et 
l’accompagnement des bénévoles, diversifier les activités proposées pour mieux capter 
l’attention des jeunes (à l’image des ateliers cuisine de fin d’année scolaire), développer 
des projets coopératifs avec les familles, et structurer davantage les partenariats avec les 
établissements scolaires et les acteurs éducatifs du territoire.

Atelier à la médiathèque

Ouvert aux jeunes de l’accompagnement éducatif mais pas uniquement, un atelier 
« traitement de texte » a été construit en partenariat avec les bibliothécaires : Découverte 
de LibreOffice, recherche d’informations sur le Net sur un sujet choisi et quelques exercices 
de mise en pratique. 

Présences au collège Allende

Une présence ludique, avec jeux extérieurs et discussions, est proposée sur le temps du 
midi au collège Allende un jeudi midi par mois. Nous intervenons à 3 professionnel.les : CSC 
Loire et Seil, l’animation sociale et CSC Château. 

Le CSC Château a aussi pu contribuer à diverses interventions thématiques en classe auprès 
des élèves du collège Allende, aux côtés de l’équipe Info-jeunes de la Ville de Rezé. 
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Enfin, l’animatrice référente jeunesse 
a participé à la journée thématique 
« Relations affectives et vie sexuelle 
des jeunes » organisée par la Ville à 
la médiathèque pour les jeunes des 
collèges et lycées rezéens. 

Le CSC apporte régulièrement un soutien 
aux jeunes en difficulté dans leurs recherches de 

terrain de stage et peut aussi être lieu d’accueil en 
stage pour les jeunes du quartier. 

Sorties inter-CSC vacances

Les sorties inter-CSC peuvent prendre plusieurs formes : 

- Des sorties en après-midi à destination des 14-17 ans (souvent des temps dans d’autre 
CSC de la ville), qui sont précédées d’un repas au CSC entre jeunes de tout le 
territoire. Au CSC, les sortie cinéma fonctionnent bien et trouvent un public. 

- Des animations dans les CSC avec goûters et activités variées.

Les sorties jeunesse 14-17 ans qui ne trouve pas toujours leurs publics ; une des raisons pourrait 
être la tranche d’âge qui n’est pas « en phase » avec l’âge des jeunes qui fréquentent 
régulièrement le CSC château (11-12ans).

Animations jeunes

Les temps d’animation au sein du CSC peuvent avoir lieu en après-midi ou en soirée les 
vendredi soir, veille de jour férié ou pendant les vacances scolaires, même si la plupart du 
temps les propositions ont lieu pendant les vacances scolaires.

Ils peuvent être construit avec des jeunes ou proposer par des partenaires tel que l’animation 
sociale qui a potentiellement identifié des besoins. Ces moments consistent souvent en un 
espace autour de la fabrication et la prise d’un repas en convivialité, suivi d’une activité 
(jeux de société type loup-garou, Under-cover ou visionnage de film et échange autour 
de celui-ci). La présence de l’animation sociale sur ces temps permet la présence de 2 
animateurs pour 6 à 12 jeunes et ainsi favoriser au maximum les échanges. 

Les filles s’expriment

En partenariat avec l’animation sociale de la ville, les jeunes filles du quartier se retrouvent 
afin d’aborder divers sujets, uniquement entre elles ! Les thématiques ont été décidées 
collectivement lors d’un premier temps : 

- Une discussion autour des « nudes » sur les réseaux sociaux, sur les relations filles-
Garçons avec Rachelle mademoizelle 
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- Un débat « philo » sur les questions 
de jalousie 

- Un temps sur l’orientation sexuelle, 
sur le genre 

- Un temps sophrologie et bien-être

- Un atelier cuisine-goûter

Le CSC Château et le service jeunesse de la Ville 
de Rezé ont organisé, le 23 décembre 2024, une soirée 
« repas de fête » en réponse au souhait des jeunes de cuisiner 
et partager un moment convivial. Neuf ados de 14 ans ont participé 
à cet atelier animé par une diététicienne, dans le cadre du dispositif « 
La recette Rezéenne ». La soirée a combiné sensibilisation à la nutrition, atelier 
« culinaire » et échanges autour des troubles du comportement alimentaire et repas 
partagé bien entendu.

Cette action a permis de renforcer les liens entre jeunes et les animatrices et d’aborder 
des sujets de santé de manière accessible. Des pistes d’amélioration ont été identifiées, 
notamment l’implication des jeunes dans les courses et la gestion d’un budget. D’autres 
temps similaires pourront être organisés selon leurs envies, dans une logique de co-
construction des actions.

Brevet des loisirs

En l’absence de professionnelle sur la période de printemps 2024, le CSC n’a pas pu 
contribuer au Brevet des loisirs, coconstruit avec l’ARPEJ, les 3 autres CSC de Rezé, Le service 
jeunesse et 3 collèges pour proposer des activités gratuites à plus d’une centaine d’élèves 
de 6ème et 5ème des 3 collèges pendant les épreuves du brevet des collèges. Le CSC Château 
participera à l’édition 2025 de cette belle action collaborative pilotée par l’ARPEJ. 

Tous en mer 

Pour les mêmes raisons que le Brevet des loisirs, le CSC n’a pas accompagné en 2024 de 
séjour « tous en mer » mais prévoit ce projet en partenariat avec l’ADPS durant l’été 2025. 

Séjour jeunes aux JO de Paris 

Dans le cadre d’un appel à projets national (ANCT) visant à faire bénéficier les jeunes des 
quartiers prioritaires des Jeux Olympiques, le CSC Château, en partenariat avec le service 
jeunesse de la Ville et l’ARPEJ, a organisé un séjour à Paris du 7 au 10 août 2024. Malgré un 
démarrage difficile dû à un manque de personnel et un retrait temporaire du CSC, le projet 
a pu être relancé grâce à l’embauche estivale de deux salariées. Le séjour a finalement 
réuni six jeunes filles de 15 à 18 ans, accompagnées de deux animatrices.
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Le programme, co-construit dans 
un temps restreint, a permis aux 
participantes de découvrir la capitale 
à travers des visites culturelles (Opéra 
Garnier, Montmartre, Louvre, croisière 

sur la Seine) et d’assister à deux épreuves 
olympiques : un match de basket très apprécié 

et une soirée de taekwondo, moins stimulante pour 
les jeunes. Les transports ont été bien organisés malgré 

quelques imprévus (retard au retour, paiement des tickets de 
métro à l’avance par une animatrice).

L’hébergement à l’auberge de jeunesse a offert un confort appréciable, mais 
manquait d’espaces conviviaux. La dispersion des chambres sur plusieurs étages 

et la qualité des petits-déjeuners ont été des points négatifs relevés. Malgré des réveils 
difficiles et un rythme soutenu, la cohésion du groupe a été bonne. Les jeunes ont exprimé 
leur satisfaction générale, notamment pour les moments partagés dans les chambres et les 
activités culturelles.

Ce séjour a permis une belle découverte des valeurs de l’olympisme et de la vie collective 
en autonomie. Pour l’avenir, une préparation plus anticipée, un rythme plus adapté et un 
hébergement plus fonctionnel pourraient améliorer l’expérience.

Des actions d’aller vers

Présence régulière sur les squares du quartier, dans le cadre de la pédagogie sociale, a 
permis d’être repérée par certains jeunes et familles, de créer des liens de confiance et de 
devenir une figure familière. Il a toutefois été difficile, au départ, de déterminer les priorités 
et de choisir la fréquence et les lieux les plus pertinents pour ces temps de rencontre avec 
les jeunes.

Après quelques interventions sur le square Flaubert, l’animatrice référente jeunesse est 
désormais présente un mercredi sur deux sur le square Rigolo, et ce jusqu’à la fin de 
l’année scolaire 2024-2025. Ces temps d’échanges ont permis de proposer une première 
mini-sortie à vélo, avec le soutien d’une animatrice du projet QPV, et ont fait émerger 
d’autres envies de la part des jeunes, notamment celle d’organiser prochainement des 
mini-enquêtes métiers auprès de boulangers du quartier.
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EN FAMILLES

Les activités parents / enfants

Bouts’Choux

L’atelier des Bouts’Choux est un atelier 
« parent-enfant » pour les 0 – 3 ans, qui a 
lieu le jeudi matin de 9h45 à 11h15.

Il permet d’accueillir les familles du quartier tout au 
long de l’année (entrées et sorties permanentes). Des rituels 
permettent aux familles de trouver leurs repères, et facilitent la 
rencontre entre enfants et parents.

L’atelier est une porte d’entrée sur le CSC, qui permet parfois de pratiquer un 
peu plus le français, mais également de rompre l’isolement parfois difficile en particulier 
pour les mères qui prennent un congé parental faute de mode de garde satisfaisant. 

Les parents sont régulièrement sondés pour établir une programmation d’activités et 
d’intervenants.

Les activités proposées ont été variées en 2024 : fresque géante, transvasement, sortie/
balade, jeux d’eau, danse, motricité, massage bébé…

Après le départ de la référente famille en juin 2024, l’activité a repris en autonomie en 
octobre. 3 familles se sont régulièrement retrouvées sur ce temps. Elles ont gardé ce temps 
pour échanger entre mamans et mettre en place des ateliers de motricité pour leurs 
enfants. L’animatrice en renfort à commencer à accompagner l’activité à partir du 10 
octobre notamment afin de maintenir la venue des Kinés d’un cabinet de Rezé. A partir 
de cette date, l’animatrice a proposé une thématique pour chaque jeudi scolaire. Nous 
avons mis en place un atelier cuisine à la demande des familles.

Des grèves dans les écoles sur cette même période ont retardé le retour à une stabilité sur 
la participation.

La biblio des tous petits

En parallèle des Bouts’choux, une nouvelle proposition, amorcée en 2022, s’est renforcée 
en 2023 : la médiathèque Diderot nous propose 1 créneau mensuel à partir de septembre, 
avec des lectures animées pour les tout-petits. Cet atelier a lieu le mercredi matin, ce 
qui permet de diversifier les propositions avec des jeunes enfants sur la semaine. C’est 
également une proposition très pertinente pour faire découvrir cet équipement aux familles 
qui ne le connaissent pas.
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La proposition a été relancée pour les 
mêmes raisons que les bout’choux, à partir 
du 7 novembre 2024 avec 6 participant.
es. Aucun.e participant.e.s sur la séance 
du 18 décembre 2024. 

Baby gym en famille

Cet atelier est destiné aux enfants de 2 ans à 4 ans 
accompagnés de leur parent. Seulement 8 familles ont 

découvert ainsi la pratique sportive dès le plus jeune âge, 
en famille. 

La dynamique de l’activité a donc été fragilisée, probablement en 
l’absence d’animatrice référente famille durant plusieurs mois et donc de lien 

entre les familles rencontrées dans le quartier et l’activité. 

L’activité est souple et peut s’adapter aux familles et aux besoins identifiés ! 

L’éveil corporel 

Cette activité, elle-aussi animée par Selvin, l’éducateur sportif n’a pu être proposée qu’à 
seulement 15 enfants issus de 12 foyers différents. Pour cette activité tout comme le baby 
gym, c’est bien en deçà du nombre de familles qui pourraient en bénéficier. La proposition 
de cette activité aux familles pour la rentrée 2025-2026 sera à renforcer pour favoriser 
l’accès aux familles du quartier. 

Les sorties vacances 

En réponse à la forte demande des habitants, le CSC multiplie et régularise les propositions 
de sorties à la journée. Ainsi, en 2024, 18 sorties ont été proposées : au moins une « grande » 
à chaque petite période de vacances scolaires et 8 durant l’été. A cela s’ajoute quelques 
sorties de proximité, proposée selon les envies des habitant.es ou d’éventuelles suggestions 
d’habitant.es ou bénévoles. 

Davantage de sorties ont été proposées en 2024, notamment car les locaux du CSC, 
exposés aux nuisances des travaux de rénovation, n’étaient pas adaptés à la mise en 
place d’activité en famille. 

Les habitant.e.s sont sollicité.e.s de manière informelle dans le choix des destinations. La 
diversité des propositions permet aux familles de s’évader le temps d’une journée, à un prix 
abordable (selon QF). Ces sorties sont très vite remplies, plébiscitées en grande majorité 
par des familles du quartier avec de faibles revenus et avec enfants très souvent. Une 
occasion de découvrir de nouveaux lieux, de passer un temps agréable en famille, avec 
ses voisins et avec l’équipe du CSC.
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Quelques exemples de sorties en 2024 
: Trampoline park, Natural parc, le parc 
des Naudières, le bioparc de Doué la 
Fontaine ou encore Terra Botanica. Au 
total, sur l’année 2024-2025, les 18 sorties 
du CSC ont accueilli 717 participant.es.

Partenariat avec Vacances et Familles

L’association Vacances et Familles propose un 
accompagnement très complet dans le départ en 
vacances, notamment dans la gestion des aides financières et 
du budget. Leur catalogue de destinations est varié, et l’accueil par des 
bénévoles sur le lieu de villégiatures s’inscrit dans la continuité de l’esprit du 
CSC, en particulier pour les familles qui partent pour la 1ère fois. Nous avons donc fait 
le choix de travailler en partenariat avec Vacances et Familles pour accompagner les 
habitants dans leurs projets de départs en vacances.

9 familles (sur 18 dossiers enregistrés) sont parties en séjour durant l’été 2024 (1 semaine ou 
2 semaines), dont 1 famille partie en court séjour pendant la dernière semaine d’été dans 
un éco-camping à Brissac Loire Aubance. 

- 60 % des familles sont parties pour la 1ère fois, z

- 30 % des familles sont parties pour la 2ème fois,

- 1 famille est partie pour la 3ème fois.

Distribution solidaire

En 2024, il y a eu 2 grandes distributions solidaires :

- le 24 avril : vêtements d’été, matériel de puériculture

- 14 décembre : jeux, jouets, vêtements enfants et ado, matériel de puériculture

28 bénévoles se sont mobilisé.es pour la préparation et l’animation de ces rencontres avec 
les habitants : 

265 heures de tri, de rangement, préparation de salles, d’accueil des habitants et 
d’organisation

Plus de 100 familles (70% du quartier Château, 20% de la Houssai-Jaguère et 10% d’autres 
quartiers, notamment Pont-Rousseau) ont participé à ces distributions avec plus de 400 kg 
de dons ! 

Beaucoup de familles inscrites aux cours de français ou aux cours de cuisine du CSC. 



A noter un don exceptionnel de plus 
d’une cinquantaine de jeux de société 
d’un habitant passionné. Emmaüs a 
donné vêtements pour enfants, jeux et 
jouets, matériel de puériculture.

Les chiffres de fréquentation des 
grandes distributions confirment le besoin 

d’un nombre important de familles de pouvoir 
s’équiper à moindre coût, non seulement au niveau 

de l’habillement, mais également des jouets et du matériel 
de puériculture. 

La communication (affiches + flyers) a été réduite. Le bouche à oreille 
fonctionne bien puisque nous accueillons à chaque distribution une part 

importante de familles du Château inconnues du CSC (environ 20%).

En 2024, plusieurs partenaires ont été invités à être présents le jour de la distribution d’Avril. 
Notamment l’ARPEJ qui a pu réaliser plusieurs inscriptions sur les activités et séjour d’été. 
Malheureusement nous constatons qu’il est difficile pour nos partenaires de se mobiliser 
le samedi. En revanche nous constatons une hausse de fréquentation des familles (+ 9 
familles).

Pour la reprise de la distribution solidaire de décembre, nous avons voulu expérimenter un 
moment festif autour de crêpes, boissons et intervenant. Mais l’intervenant a difficilement 
trouvé sa place sur ce type d’évènement. En revanche un accueil convivial pour patienter 
avec une boisson et des choses à grignoter a été plébiscité. 

Les modalités d’organisation de la grande distribution permettent à chacun.e de s’investir 
selon ses possibilités : quelques heures de manière improvisée, ou une demi-journée 
régulière, chacun.e s’y retrouve ! C’est une action de bénévolat qui permet de mobiliser 
facilement les habitants motivés qui viennent proposer leur aide au CSC. Finalement, 
l’équipe de bénévole est très hétéroclite en termes d’âge et d’origine sociale.

Les modalités d’organisation de la grande distribution permettent à chacun.e de s’investir 
selon ses possibilités : quelques heures de manière improvisée, ou une demi-journée 
régulière, chacun.e s’y retrouve ! C’est une action de bénévolat qui permet de mobiliser 
facilement les habitant.es motivé.es qui viennent proposer leur aide au CSC. Finalement, 
l’équipe de bénévole est très hétéroclite en termes d’âge et d’origine sociale.

Pour lever les freins liés à la maitrise de la langue française, les tracts des grandes distributions 
ont été systématiquement traduits en anglais, arabe et russe. Les affichages le jour de la 
distribution sont « imagés ».
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Le petit café des parents

A la rentrée 2024, les rendez-vous du petit 
café des parents n’ont pas pu reprendre 
mais un travail est en cours avec les 
parents d’élèves et enseignants de 
l’école Pauline Roland pour une reprise 
probablement dans un nouveau format à la 
rentrée de septembre 2025. 

 Entre parents

L’atelier couture

En réponse à la demande de plusieurs habitantes, le CSC Château a 
accompagné la mise en place de temps de couture (avec le matériel du CSC) 
ponctués de cours avec une intervenante confirmée. 8 habitantes se sont engagées 
dans cette expérimentation dont il sera fait le bilan avec les participantes en juin 2025 
afin d’envisager les poursuites à la rentrée de septembre 2025. Un format d’entraide et de 
partage entre habitant.es très positif à ce stade. 

A TOUT AGE

Les ateliers de pratique du français

Pour cette année 2024, 149 habitant.es (73 % vivent sur le quartier prioritaire, et les 27 
% restant habitent principalement Jaguère/ la houssais, Corbusier et Pont Rousseau) ont 
pu bénéficier de 4 heures de cours de français hebdomadaires ; une augmentation du 
nombre de participant.es depuis 2018. 20 bénévoles se sont mobilisé.es pour permettre à 
toutes les personnes en liste d’attente de pouvoir apprendre la langue et mieux vivre leur 
installation en France. Plus de 2600 heures de bénévolat au cours d’une année. 

Quelques chiffres :  

- Les groupes sont composés à 68% de femmes et 32% d’hommes, 

- 92% ont entre 25 et 65 ans (7% ont moins de 25 ans et 1% plus de 65 ans),

- 75% sont en France depuis moins de 5 ans.

 Un temps privilégié appelé « café des langues » est mis en place plusieurs fois par an : ce 
moment permet d’échanger de manière moins « scolaire » sur les activités du CSC, sur le 
quartier et sur les évènements et activités à Rezé. Ces temps ouverts à tous les groupes sont 
organisés autour d’une sortie : une visite d’un lieu intéressant du territoire le plus souvent. 
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En 2024, un temps de sensibilisation et 
de dépistage autour du cancer du sein 
et du col de l’utérus a été proposé en 
partenariat avec la Maison de santé de 
Pont Rousseau et la Ville de Rezé : 20 
femmes y ont participé et l’expérience 

sera renouvelée en 2025 (Confidentiel et 
gratuit).

Les familles participant aux cours de français participent 
aux activités et sorties des petites vacances et d’été et la 

transversalité est bien présente avec les autres propositions du 
CSC (distributions solidaires, cuisine, parentalité, …) 

Un repas de fin d’année dit « garden party » a été l’occasion pour les participant.
es de remercier les bénévoles et faire venir les enfants et les conjoints. Une belle réussite 
avec près de 60 personnes cette année. 

Les ateliers de français ont été maintenu en été afin d’éviter une trop longue coupure entre 
juillet et septembre : 3 ateliers avec les grands débutants et 3 ateliers avec les niveaux plus avancés 
dispensés par la formatrice FLE du Point Clé. 20 personnes ont pu en bénéficier. 

Cette année peu de noms sur liste d’attente grâce à l’investissement des bénévoles et aux 
nouvelles entrées après chaque période de vacances. Cela permet d’éviter des entrées 
et adaptations chaque semaine, bien trop difficiles pour les bénévoles et la coordinatrice.

Les relais se font bien vers les autres CSC ou autres associations nantaises en fonction du 
lieu d’habitation des habitants en recherche de cours de français, notamment grâce à la 
plateforme ELO. La connaissance s’affine au fil des années. 

Deux nouveaux groupes ont vu le jour : le groupe « grands débutants » et groupe « familles », 
avec la mobilisation de deux bénévoles : ces nouveaux ateliers ont permis à 8 personnes 
d’intégrer des groupes au plus près de leurs besoins. Une réponse partielle aux arrivées plus 
nombreuses potentiellement liées au contexte géopolitique (Ukraine, Afghanistan, Soudan, 
...) et des habitants n’ayant parfois aucune base de français. 

L’animatrice référente a pu participer à une formation à « L’accompagnement des femmes 
victimes de violences conjugales » organisée par la Maison des Femmes de St Denis, pour une 
meilleure analyse et appréhension de certaines situations. 

L’année a été marquée par de nombreuses initiatives spontanées illustrant la solidarité entre 
les femmes participantes des ateliers du CSC. Des gestes simples mais puissants, comme 
une administratrice accompagnant une participante du FLE à la Maison de l’emploi, ou 
encore des entraides pour traduire des documents administratifs ou livrer des courses à 
une participante alitée, témoignent de l’émergence d’un véritable réseau de soutien. 
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Cette dynamique a également donné 
naissance à un groupe autonome de 
femmes, « Les liens de la laine », qui se 
retrouve tous les quinze jours autour du 
crochet, dans une volonté affirmée de 
rompre l’isolement, y compris pendant 
l’été.

D’autres engagements notables comme un 
ancien participant du FLE assurant des traductions en 
soussou et peul auprès d’enfants hospitalisés, ou encore 
l’implication bénévole de plusieurs femmes dans le tri de la 
distribution solidaire. Certaines bénévoles construisent désormais leurs 
propres projets de sorties avec leurs groupes FLE. 

Des liens humains forts se sont tissés : invitation à un mariage, cagnotte solidaire, proposition 
d’aide à domicile pour soulager une maman. Autant de signes que ces espaces 
d’apprentissage sont aussi des lieux de partage. 

Le café des langues

Un programme de visites et de sorties est construit avec les participant.es en début d’année 
pour permettre aux membres des différents groupes de se rencontrer en dehors des cours 
et de visiter des lieux stratégiques, proches de chez eux. Cette année, 7 sorties ont pu être 
organisées :

- Visite de la médiathèque Diderot. Certain.es bénévoles organisent désormais des 
visites de manière spontanée, en autonomie avec les nouveaux arrivants,

- Visite de la mairie de Rezé et des services de la Ville,

- Deux spectacles à l’Auditorium (partenariat avec la Soufflerie), 

- Temps de sensibilisation autour du cancer du sein et du col de l’utérus, en partenariat 
avec la Maison de Santé de Pont Rousseau et la Ville de Rezé

- Stage d’autodéfense pour les femmes dans le cadre de la JIDF 2024.

- Soirée festive de fin d’année qui a permis de réunir les bénévoles, les participant.es 
et leurs familles : 60 personnes étaient présentes. 
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FLE visée pro

La session 2024-2025 de la formation 
Français à visée professionnelle, portée 
conjointement par le Point Clé et le 
CSC Château, s’est déroulée du 21 

novembre 2024 au 28 mars 2025, à raison 
de 9 heures par semaine. Elle a accueilli 12 

stagiaires de profils très divers, tant sur le plan des 
parcours professionnels que des niveaux linguistiques, 

avec un taux d’assiduité global de 84 %. Le groupe était 
majoritairement féminin, multilingue et interculturel, avec 

des projets professionnels orientés notamment vers les secteurs de la 
restauration collective, de la propreté, du bâtiment et de la livraison.

Le partenariat entre les acteurs du territoire (Point Clé, CSC Château, France Travail, ATDEC, 
etc.) a permis un repérage efficace en amont et un accompagnement régulier pendant 
toute la durée du parcours. Le cadre horaire, adapté aux contraintes parentales, a favorisé 
la motivation et la régularité des participants. L’ambiance bienveillante et solidaire au 
sein du groupe, combinée au soutien actif des bénévoles, a largement contribué à la 
progression de chacun.e. 

La formation a été renforcée par des ateliers concrets et des sorties pédagogiques : visites 
d’entreprises, rencontres avec des structures d’insertion, séances autour de la mobilité, 
ou encore simulation d’entretien avec La Cravate Solidaire. Ces temps ont permis aux 
stagiaires de se confronter à des situations professionnelles réelles, tout en développant 
leur autonomie linguistique.

Des difficultés ont été rencontrées, en particulier concernant la garde d’enfants, limitant 
l’accès ou la disponibilité de certaines femmes. L’absence de coordination avec France 
Travail sur certains événements (notamment un job dating organisé dans les locaux du 
CSC sans information préalable) a également été regrettée. Par ailleurs, la précarité 
administrative ou sociale de plusieurs participants reste un frein important à leur insertion, 
nécessitant un suivi renforcé post-formation.

Plusieurs stagiaires ont d’ores et déjà intégré des parcours de formation qualifiante ou des 
missions d’intérim. D’autres sont en cours de positionnement vers des structures d’insertion 
ou de l’entrepreneuriat, avec l’appui des partenaires locaux. Des outils tels que le groupe 
WhatsApp ou les relais comme le projet TZCLD pourraient permettre de maintenir le lien 
dans les mois à venir.

Des pistes inspirantes ont été évoquées en réunion bilan, notamment autour de 
l’accompagnement à la création d’activité (SINGA, Les Déterminés, Osez Entreprendre), 
ou encore des initiatives locales favorisant l’emploi des personnes migrantes (Job4Me, 
Very’Fiable). 
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Les saveurs du Château

Une dizaine de participantes se retrouvent 
un vendredi sur deux dans la cuisine du 
CSC pour partager un moment convivial 
autour de la cuisine. Chaque séance se 
conclut par un repas collectif, auquel les 
enfants sont également conviés. Le groupe a 
choisi de fonctionner selon le principe de la «toque 
tournante» : à tour de rôle, une participante propose 
une recette qu’elle apprécie ou souhaite tester, permettant 
ainsi à chacune de faire découvrir ses traditions culinaires.

La diversité culturelle du groupe, à l’image du quartier, enrichit ces 
temps d’échange, transformant l’atelier en véritable espace de rencontre et 
d’interconnaissance. L’atelier est également l’occasion de valoriser les savoir-faire de 
chacune tout en sensibilisant à d’autres modes de consommation : les recettes proposées 
s’appuient souvent sur les « fonds de placard », dans une démarche anti-gaspillage. 
Une diététicienne intervient ponctuellement pour apporter des conseils en nutrition et 
accompagner les participantes dans leurs réflexions autour de l’alimentation.

Lire et faire lire

De janvier à juin 2024, une équipe de 9 bénévoles est intervenue au sein du groupe scolaire 
P. Roland. 

De sept à octobre 2024 l’animatrice en renfort a remobilisé les bénévoles et repris le lien 
avec l’école.

L’activité a repris après les vacances d’automne avec 9 bénévoles : 7 en maternelle et 2 
en CP. 

Au total, ce sont donc 11 bénévoles (2 hommes et 9 femmes) qui sont intervenus sur l’année 
2024 : 2 nouveaux ont pris la relève de 2 bénévoles qui ont souhaité arrêter à la rentrée. Au 
total plus de 380h de bénévolat pour environ 320 enfants concerné.es. 

Les besoins se sont exprimés pour 3 nouvelles classes en élémentaire ; à noter l’arrivée d’un 
nouveau bénévole côté maternelle et deux en maternelle. 

Certains bénévoles assureront leurs présences auprès de 2 niveaux de classes ainsi que 
quelques remplacements.
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Les bénévoles partagent le même goût 
pour la lecture. Toutes les classes de la 
petite section et d’élémentaire bénéficient 
d’une intervention par semaine sur le temps 
scolaire, selon un planning établi avec les 
enseignantes. Les bénévoles sont invité.

es à participer aux formations de la FAL 
44, et se réunissent régulièrement au CSC ou à 

la médiathèque pour échanger sur leurs pratiques et 
leurs choix de lectures.

Un système de tuilage s’est mis en place entre les bénévoles pour 
faire découvrir l’école et les ateliers (prise en main du groupe, outils, 

idées de lecture…)

Pilates

Une nouvelle fois du succès pour l’activité Pilates des mardis soir avec 30 participant.es. 
Deux créneaux se suivent et sont complets. L’activité est en priorité réservée aux habitants 
du quartier Château-Mahaudières et Jaguère.  

Focus seniors

A votre rythme

L’atelier a comptabilisé 34 rendez-vous sur l’année, à raison d’une séance chaque mardi 
après-midi, hors vacances scolaires.

23 seniors y sont inscrit.es, dont 4 hommes, âgés de 67 à 85 ans. La participation moyenne 
reste stable par rapport à 2023, avec environ 6 personnes par séance. À noter toutefois une 
hausse du nombre d’inscriptions, avec 5 nouvelles personnes cette année. Les temps de 
repas partagés suscitent un fort engouement, répondant à un besoin exprimé de rompre 
l’isolement pendant le déjeuner. À ce titre, nous envisageons de poursuivre les propositions 
de repas collectif à chaque période de vacances scolaires.

Nous observons en parallèle des désistements plus fréquents lors des sorties, souvent liés à 
l’état de santé du public (fatigue, maladie, rendez-vous médicaux). L’arrivée de nouvelles 
et nouveaux participant.es dynamise néanmoins la programmation, avec des envies 
d’activités plus ludiques et sportives, telles que le bowling.

Répartition des activités sur l’année :

- 9 ateliers mémoire

- 12 Ateliers arts plastiques / histoire de l’art

- 7 Sorties
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- 3 Commissions seniors

- 3 Repas partagés

Sport au féminin

L’atelier se déroule chaque mardi matin, 
hors vacances scolaires. Il compte 18 
inscrites, dont 14 seniors.

À l’origine, cet atelier encadré par l’association 
Les Chemins du Bien-Être, était destiné aux mamans du 
quartier souhaitant pratiquer une activité sportive pendant le 
temps scolaire.

À la suite de l’arrêt de l’atelier de gym douce du lundi en 2024, faute de 
participant.es, les seniors se sont progressivement approprié.es l’atelier du mardi, 
qui répond aujourd’hui pleinement à leurs attentes en termes de bien-être et d’activité 
physique adaptée.

Liens Croisés

Organisé en partenariat avec Rezé Seniors, l’atelier Liens Croisés se tient chaque jeudi 
après-midi. Il s’adresse aux seniors à mobilité réduite du quartier et repose sur l’implication 
précieuse de 4 bénévoles, qui assurent le transport et participent à l’encadrement des 
séances.

Cet atelier vise à rompre l’isolement et à favoriser le bien-être à travers une proposition 
d’activités variées :

- Gym douce sur chaise (1 fois par mois)

- Ateliers mémoire

- Loisirs créatifs

- Animations ludiques collectives (proposées par Lucie Fernandez, à raison d’une 
séance par mois – moyenne de 17 participants)

- Temps festifs : 2 repas collectifs, spectacles, repas de fin d’année

- 1 atelier de prévention des chutes, en partenariat avec des kinésithérapeutes de la 
CPTS Sud Loire

En 2024, 48 séances ont été organisées, réunissant 23 seniors, âgés de 71 à 94 ans, dont un 
seul homme. L’atelier est très plébiscité, notamment parce qu’il constitue, pour certain.es 
participant.es, leur unique sortie hebdomadaire.
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Malgré une capacité d’accueil prévue 
pour 12 personnes, la fréquentation 
dépasse souvent ce seuil, avec une 
moyenne de 15 participants, et plus de 
20 lors de certaines animations. Face 
à un quartier du Château en plein 

vieillissement, les demandes d’inscription 
augmentent, et nous ne sommes plus en 

mesure d’y répondre favorablement. Cette situation 
pose la question de l’ouverture d’un second atelier afin 

de maintenir un accueil de qualité et sécurisé.

Activités bien-être

L’atelier yoga, proposé bénévolement par Huguette, participante de « Liens 
croisés » et ancienne professeur de Yoga se tenait les mercredis après-midi pour 9 inscrit.es. 
Malheureusement l’état de santé de Huguette ne lui a pas permis de poursuivre l’activité.   

Temps intergénérationnels

Dans une dynamique de lien social et de rencontre entre les générations, plusieurs temps 
de jeux ont été organisés tout au long de l’année.

À la demande du directeur de l’école élémentaire Château Sud, nous avons mis en place 
des séances de jeux réunissant des enfants et des seniors. Au total, 4 classes ont participé 
à 5 temps de rencontre avec les seniors de l’atelier Liens Croisés. Ces moments ont été très 
appréciés des enfants comme des aînés, permettant un échange riche et chaleureux.

Organisé pendant les vacances de février, le loto intergénérationnel a rassemblé 46 
participant.es, dont 6 seniors. La majorité des participants étaient déjà connus du CSC. 
De nombreuses mamans sont venues accompagnées de jeunes enfants ou de bébés en 
poussette, sans information préalable, ce qui a entraîné quelques difficultés concernant 
l’accueil des plus petits. La présence d’enfants de moins de 6 ans non participants a 
engendré un certain bruit, mais l’ambiance conviviale et les bons retours en fin d’animation 
ont confirmé l’intérêt de cette activité. La pause goûter a favorisé la création de liens entre 
les générations.

L’après-midi «jeux de 0 à 99 ans» durant les vacances de printemps a réuni 50 personnes, 
dont 3 seniors.

Les jeux en bois, jeux de société et l’espace motricité ont rencontré un vif succès auprès 
de tous les âges.

Un moment marquant : une séniore a spontanément accompagné une jeune participante 
pour lui expliquer les règles du jeu de dames — un bel exemple de transmission 
intergénérationnelle.
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	L’été des séniors : 

La participation aux sorties à la journée 
a fortement chuté : seuls 4 seniors (dont 
deux grands-mères accompagnant leurs 
petits-enfants) contre 26 l’an dernier. Il 
apparaît que le choix de la destination 
pèse naturellement sur l’intérêt du public ; 
programmer ces sorties en « tout public » pourrait 
encourager davantage de seniors à s’y joindre.

Pour maintenir une activité sportive estivale, huit séances de 
gym douce le mercredi matin ont réuni 13 inscrit.es (dont 3 nouveaux). 
Gratuites, elles ont permis de faire se rencontrer des participants issus 
de divers ateliers du CSC. Le yoga en salle, très plébiscité, incite le groupe à 
demander un démarrage dès septembre au lieu de novembre.

Côté sorties seniors, six étaient prévues ; deux ont été annulées (météo défavorable et 
manque d’inscrits). Les quatre réalisées – potager de la cantine, Voyage à Nantes, Tour LU 
et parc oriental de Maulévrier – ont mobilisé entre 3 et 7 personnes chacune. Malgré les 
désistements de dernière minute liés à la santé, les participant.es soulignent l’importance 
de « sortir de chez soi », de « voir du monde » et d’échanger librement.

Dans le cadre Maison Sport-Santé, l’UFOLEP a testé six séances de « Marche bien-être » en 
juin-juillet : 16 habitant.es y ont pris part (dont sept non connues du CSC). L’engouement 
pousse l’UFOLEP à pérenniser l’activité à la rentrée.

Un atelier « Souplesse en conscience » a réuni huit personnes le 9 août. Mixant mobilisation 
corporelle et réflexion sur les blocages personnels.

Enfin, les rendez-vous hebdomadaires – lundi « jeux » et Liens Croisés du jeudi – ont été 
maintenus tout l’été, offrant des repères essentiels aux seniors les plus isolé.es. 

La solidarité intergénérationnelle est bien présente : 55 seniors sont engagés comme 
bénévoles dans diverses actions, représentant 47 % des participants. Leur implication dans 
l’accompagnement éducatif, le FLE ou encore l’encadrement d’activités montre un réel 
engagement quotidien. 

Enfin, le centre contribue activement à l’orientation et à l’information des seniors, en les 
mettant en lien avec les ressources du territoire (Maison Sport Santé, Maison des Services, 
CLIC…), afin de lutter contre l’isolement et la fracture numérique.
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	L’été 2024 

La fête de l’été s’est tenue le vendredi 5 
juillet, réunissant entre 150 et 200 habitant.
es, majoritairement du quartier. La météo 
idéale a permis de profiter pleinement 
des animations variées : piscine à balles, 

bar à tatouages, clown, DJ, lectures, ateliers 
créatifs ou culinaires… Une ambiance conviviale, 

festive et intergénérationnelle, marquée par une forte 
participation et l’implication des bénévoles, jeunes et 

salarié.es du CSC Château.

Les sorties familiales en car ont été proposées les mardis de l’été, 
réunissant 246 participant.es issus majoritairement du quartier Château. Les 

destinations mêlaient parcs de loisirs, zoo et spectacles, choisies avec les habitant.es. Trois 
autres sorties locales ont aussi été menées. Malgré quelques désistements, les cars ont été 
systématiquement remplis. Les retours des familles ont été très positifs, avec un réel intérêt 
pour sortir du quartier et partager un moment convivial.

Participation en baisse du côté des activités jeunes avec 84 participations pour 67 jeunes 
(majoritairement 10-14 ans du quartier Château). Sept sorties ont été proposées, dont 
Atlantic Toboggan, les Machines de l’Île, le séjour JO à Paris ou encore une sortie plage 
transformée en Quiz Room. Un stage « Apprenti.e nage » a permis à quelques jeunes filles 
de gagner en confiance dans l’eau. Malgré l’intérêt et la diversité des activités, un faible 
engagement des familles et des annulations non signalées ont freiné certaines dynamiques. 
Bon partenariat avec le service jeunesse et implication de quelques bénévoles.

Ateliers souplesse en conscience : Proposé en août-septembre, cet atelier mêlant 
mouvements, méditation et réflexion a rassemblé 11 habitants du quartier (adultes et 
seniors) sur 12 places. Deux premières séances ont réuni 8 puis 5 personnes, avec une belle 
ouverture à la discussion et une participation mixte. Les deux dernières séances ont été 
annulées faute de disponibilité des inscrits, engagés dans des formations. L’atelier a été 
apprécié pour son approche globale du bien-être physique, mental et social.

La présence dans les squares a été réduite en 2024 en raison du manque d’effectifs sur 
le projet QPV. Six « Jeudis détente » ont été organisés dans différents squares (Jaguère, 
Mahaudières, Flaubert, Rigolo square). Ces temps conviviaux ont proposé animations 
sportives, artistiques, culinaires, jeux libres et espaces d’échange, avec nos partenaires et 
des prestataires. Un temps de distribution de fournitures scolaires a également été intégré.

Près de 300 participations cet été, principalement des enfants de moins de 10 ans (plus de 
150) et 78 parents. Une fréquentation en hausse sur la Jaguère, où les familles expriment un 
fort besoin d’animations. Les Jeudis détente sont plébiscités, notamment pour leur dimension 



familiale et intergénérationnelle, bien 
que l’entrée en relation reste difficile 
avec certains adultes. 

Les interventions en pédagogie sociale 
ont été réduites à deux squares (Rigolo 
et Flaubert) et à seulement 3 temps dans 
leur forme complète. Le manque d’effectifs 
a entraîné des absences sur les Mahaudières et 
une baisse de fréquentation. Certaines interventions ont 
été transformées en temps de déambulation et d’orientation. 
La faible régularité des présences dans l’espace public limite 
aujourd’hui la dynamique installée depuis 2022.

Les actions d’aller vers ont été réduites cet été en raison d’un manque d’effectifs 
et de coordination au sein de l’équipe. Sept interventions ont eu lieu, dont quatre temps de 
« laisser venir » : trois zones de dons très fréquentées (environ 40 personnes chacune) et une 
présence avec le vélo-cargo et de la citronnade. Trois autres temps (deux déambulations 
et un porte-à-porte) ont permis d’échanger avec une soixantaine d’habitant.es et de 
tester un nouvel espace convivial près de la fontaine place F. Mitterrand, malgré des 
soucis de propreté. Ces actions, bien que limitées, confirment leur utilité pour maintenir le 
lien avec les habitant.es et orienter vers les animations du CSC. Pour 2025, plusieurs pistes 
émergent : renforcer la présence estivale en soirée, valoriser les lieux stratégiques comme 
la fontaine, relancer la dynamique d’équipe autour de l’aller vers, et renouer avec une 
réflexion collective sur ces pratiques.

Le carnaval des écoles du quartier 

Le carnaval a rassemblé environ 150 à 200 participant.es dans une ambiance conviviale 
et festive, portée par une météo favorable et l’implication des enseignants, animateurs, 
familles et la troupe musicale (capoeira, batucada).

L’organisation a été globalement fluide :

- Sécurité assurée par des parents, enseignants et le CSC,

- Animations dynamiques tout au long du parcours,

- Accueil final réussi sur le plateau sportif de l’école maternelle Château Sud.

Quelques pistes ont été évoquées pour l’édition 2026 :

- Réfléchir à un nouveau parcours autour de l’école Pauline Roland,

- Simplifier les appels à contribution des familles,

- Favoriser la co-construction de l’évènement avec les familles et partenaires
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LES ACTIONS D’ALLER-VERS 
En 2024, le CSC a maintenu sa démarche 
d’aller-vers, essentielle pour renforcer les 
liens avec les habitant.es du quartier, 
malgré un contexte organisationnel 

fragilisé. L’année a été marquée par une 
réduction significative du volume d’actions 

(-40 % par rapport à 2023), avec 47 interventions 
réalisées. Cette baisse s’explique en grande partie par 

les mouvements internes au CSC survenus dès le printemps, 
qui ont désorganisé le fonctionnement et affaibli la transversalité.

Parmi les actions régulières :

- 18 zones de don (bimensuelles), co-animées par les bénévoles et les professionnel.les, 
ont constitué l’action la plus stable de l’année, avec une quarantaine de participant.
es à chaque fois (public adulte et séniors, quartier et hors quartier).

- 5 interventions auprès des familles ont permis d’entrer en lien avec des familles peu 
ou pas connues du CSC.

- 1 action santé, en lien avec Mar’soins, a permis un dépistage visuel à l’école et sur 
temps périscolaire, touchant 32 personnes.

- 9 actions en direction des jeunes (principalement collégien.nes et lycéen.nes du 
quartier), interrompues en mai 2024.

- 2 actions en direction des seniors, ciblant notamment le micro-quartier des 
Mahaudières.

- 6 actions informelles, en période estivale, notamment avec le vélo-cargo.

- 5 actions co-construites avec les Compagnons Bâtisseurs ou le service Jeunesse.

Une campagne relationnelle a aussi été menée dans le cadre de l’accueil du comité de 
projet de la fédération des centres sociaux 44.

Un recul de la présence de proximité, la perte de régularité des actions a affaibli :

- La présence et la visibilité de l’équipe sur l’espace public, relevée par des habitant.
es exprimant « ne plus nous voir ».

- La capacité de veille sociale, en réduisant la récolte des « données chaudes » qui 
permettent une lecture fine des réalités du quartier (conditions de vie, isolements, 
mobilités, climat local, solidarités informelles, etc.).
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La dynamique collective et les 
interactions entre professionnel.les et 
habitant.es, notamment dans les actions 
co-construites.

Des effets toujours structurants malgré 
tout, l’action d’aller-vers a permis près 
de 850 rencontres dans l’espace public. Elle 
reste un levier de proximité relationnelle, facilite les 
orientations vers les ressources locales (France Services, 
Maison Sport Santé, services municipaux, séjours loisirs…), et 
permet de réduire les inégalités d’accès aux droits, à la santé, aux 
loisirs.

Le maintien de la zone de don, coanimée par 3 membres du CA et 3 professionnel.
les (et des bénévoles ponctuels), illustre la solidité d’une action ancrée collectivement. Elle 
mobilise environ une centaine d’heures de bénévolat.

L’ancrage du CSC s’est appuyé sur un maillage territorial renforcé avec les habitant.es 
et les partenaires, même si les capacités d’animation de ces dynamiques ont été limitées 
dans les derniers mois.

Des enjeux pour 2025, le renouvellement massif de l’équipe (50 % en 6 mois) nécessite 
un travail de transmission des pratiques d’aller-vers. Un partage d’expérience avec les 
référent.es Enfance-Jeunesse a été engagé en fin d’année.

La mise en place de temps réflexifs et de récoltes collectives est à prévoir en 2025 pour 
reconstruire une organisation cohérente et transversale de la démarche.

L’intermédiation groupe Habitants-Bailleur

Le CSC se positionne comme passeur plutôt qu’intermédiaire entre les collectifs d’habitant.
es et les acteurs locaux concernés par une même problématique. 

En animant un espace d’intermédiation, le CSC organise la délibération entre ces acteurs 
afin que :

- Toutes et tous puissent s’exprimer et être entendus ;

- Chacun.e apporte son point de vue sur la situation pour produire un diagnostic 
partagé ;

- Chaque acteur, malgré des enjeux différents, contribue à construire des actions pour 
faire évoluer positivement la situation problématique.

La facilitation des échanges du collectif santé-logement et du bailleur Atlantique Habitations 
a donné lieu à trois rencontres de septembre 2023 à avril 2024.



L’intermédiation permet au représentant 
d’Atlantique Habitations d’avoir un 
contact direct avec les locataires, 
de transmettre des informations aux 
locataires, de partager les enjeux sur le 
quartier (ex : ZAC)

Côté enjeux pour le CSC, cet espace permet 
aux habitant.es et aux professionnels d’apprendre 

et donc de comprendre les fonctionnements (réseau 
de chauffage Ville, chaudières de répartition par bâtiment, 

procédure de prise en charge des demandes de locataires...), 
la prise en considération des besoins des personnes, la construction d’un 

positionnement collectif à partir de situations individuelles vécues par chaque 
habitant.e/foyer.

Le groupe s’est démobilisé depuis avril 2024 du fait de l’absence de solutions co-construites 
et de prise en compte limitée des usages et des besoins des habitant.es dans leur logement 
en amont de la rénovation.

La gestion de l’attente des rénovations des bâtiments Pellerin et Vendée reste un enjeu (Pas 
de calendrier et de liste de travaux validés). Le CSC souhaite participer au maillage territorial 
avec d’autres acteurs du quartier pour aborder cette dimension et plus globalement la 
démarche ZAC : Ville de Rezé, Bailleurs, Compagnons Bâtisseurs, Confédération Syndicale 
des Familles, … 

 Actions prévention santé 2024

En 2024, Les actions de prévention santé ont reposé sur :

- Des actions d’interpellation menées sur nos temps d’accueil en extérieur, en cœur de 
quartier, sur le parvis de la Maison des Services (exposition sur le sucre, le logement 
et la santé)

- Des actions de prévention santé (dépistage cancer du sein, dépistage visuel) 
construites avec des partenaires locaux.

- La poursuite du partenariat de co-construction du portail partenaires de la CPAM de 
Loire Atlantique en vue de faciliter l’information des personnes relativement à leurs 
parcours de soins et leurs démarches santé.

- La poursuite des dynamiques de co-construction d’action santé avec des habitants 
(atelier cuisine, sortie jardiversité, atelier diététique, cuisine, journée bien-être avec 
le groupe répit)
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Les interventions en pédagogie 
sociale

En 2024, nous avons réalisé 40 interventions 
(49 interventions en 2023). 187 personnes 
sont venues sur les temps de pédagogie 
sociale pour participer à un atelier ou 
entrer en relation (occasions de médiations) 
: 122 personnes ont participé à un ou des ateliers 
; 8 personnes ont réalisé une sortie en enquête ; nous 
avons été en interaction avec 69 personnes sur le square ou 
en porte à porte. 242 participations, soit 2/3 de moins qu’en 2023 
(610 participations en 2023).

La moyenne de participations est de 1,9 participations par personne ; en baisse, 
elle aussi par rapport à 2023 (2,8). 

24 personnes (jeunes ou enfants) ont participé à 1/4 de la totalité des rendez-vous. Cette 
plus forte présence correspond au public du square Flaubert et est caractérisée par une 
très forte présence de très jeunes enfants (2-4 ans) et fratries sur l’espace public.

Les liens forts construits depuis 3 ans demeurent et la convivialité est maintenue : rencontres 
entre habitant.es (collectif compos tri, rencontres de voisinage…), espace ressource pour 
les familles, thé et friandises partagé par des habitant.es.

Nous nous sommes installés plus régulièrement dans les halls d’immeubles pour les ateliers. 
Cette modalité d’occupation facilite l’organisation en petits groupes d’ateliers, le travail 
du respect des lieux et des voisins, les échanges avec les habitant.es qui passent et la 
valorisation en porte à porte des actions.

Les conditions pour faire émerger des actions spécifiques ont été plus compliquées à 
maintenir. La démarche d’aménagement du Rigolo square avec la ville de Rezé (dont 
plantations de petits fruitiers et de plantes), des séances de décoration des halls, et la 
poursuite des ateliers de réparation vélo et/ou de remise en selle marquent l’année.

L’achat de vélos d’occasion pour compléter la flotte de vélos du CSC consolide les ateliers 
de réparation sur square, mais aussi les opportunités d’apprentissage du vélo ou de pilotage 
pour les enfants qui ne disposent de vélo personnel.

Habiter les lieux permet d’identifier plus facilement les difficultés vécues ou identifier les 
ressources du quartier : 

- Cadre de vie et logement : manque de propreté des squares (bouts de verre, ferraille, 
présence de rats), peur des cambriolages, stress lié aux travaux de rénovation du 
logement, présence policière (fouille des caves, arrestation), voitures tampon ; 
troubles de voisinage (sur occupation, bruit…), humidité dans le logement.
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- Conditions de vie : besoin de répit de parents solos, sur-occupation de logements, 
présence de très petits sur l’espace public gérés par la fratrie, modes relationnels 
agressifs entre enfants, enfants clés qui sautent des repas, exclusion ou déscolarisation 
d’enfants et d’adolescents…

- Solidarités invisibles : aide aux courses, garde d’animaux, trocs et dons.

- Médiations : santé (aide à la prise RDV doctolib, questionnements droits en santé, 
orientation dépistages gratuits), activités de loisirs (porte à porte ciblé sur stages et 
séjours ARPEJ ou USEP, inscriptions piscine...), accès aux droits (mise en lien les personnes 
avec des acteurs qui agissent sur une ou des dimensions : TZCLD, France Services, 
Maison de la Justice…). Le maillage d’acteurs sur le quartier prioritaire s’affine et 
facilite les médiations. Il doit encore être renforcé avec certains acteurs, notamment 
dans la connaissance de notre démarche, afin d’éviter de l’incompréhension ou des 
écueils.

Notre intervention est aussi organisée pour susciter la découverte, donner à voir des 
possibles. Les ateliers sont des supports d’apprentissage de savoirs, savoir-faire et savoir-
être transférables : changement chambre à air, pilotage vélo,...

L’expérimentation des sorties en enquête comme support d’apprentissage est 
complémentaire aux ateliers.

Le soutien de l’organisation de collectifs d’habtant.es 2024

Le groupe santé-logement s’est constitué à compter de mars 2023 sur des problématiques 
de logement en lien avec les enjeux de santé : humidité, chauffage, moisissures… Au 
départ, il a mobilisé jusque 17 personnes mais il s’est resserré autour d’un noyau de 8 
personnes locataires d’Atlantique Habitations et d’un noyau de 3 personnes locataires 
d’Habitat 44 lors de la phase d’entrée en discussion avec les bailleurs respectifs. Le groupe 
a réalisé un diagnostic sur la situation vécue, les causes (liées aux usages et au contexte) 
et les conséquences sur la santé des habitant·es. En 2024, seul le groupe de locataires 
d’Atlantique Habitations a poursuivi sa démarche et ce jusqu’au mois d’avril : 1 rencontre 
bilan-perspective, une rencontre avec un représentant du bailleur. Démobilisation du 
collectif. 

Le groupe agora poursuit son action sans accompagnement spécifique et sollicite le CSC 
pour la mise à disposition de temps de facilitation : définitions d’objectifs et ou d’actions, 
bilans intermédiaires. En 2024, le groupe est passé de 4 à 6 habitant.es. Elles ont mis fin à 
l’organisation de débats sur l’espace public au printemps, estimant qu’elles avaient fait 
le tour d cette modalité d’action. Elles ont engagé une auto-formation collective à la 
communication non-violente en s’appuyant sur des lectures de référence. L’une d’elle a 
participé à une formation de 3 jours sur la thématique et transmet les éléments appris au 
reste du groupe Elles poursuivent leurs objectifs : débattre sans violence et faire du lien. Leur 
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perspective est de partager la méthode avec d’autres habitant.es une fois auto-formées. 
Elles ont organisé 5 rencontres et mené 2 débats sur l’espace public en 2024.

Le Repair’café poursuit son action sans accompagnement spécifique et sollicite le CSC 
pour la mise à disposition de moyens : accès à la salle de réunion de la Maison des Services, 
reprographie des affiches… 10 ateliers de Repair’café ont été réalisées en 2024. Le groupe 
est composé de 4 habitant·es qui ont réalisé 4-5 réparations en moyenne par séance et 
des réparations à domicile sur l’année. Leurs objectifs visent à rendre service, éviter de jeter, 
partager, s’entraider. A la rentrée 2024, le groupe a fait évoluer le déroulé des séances en 
ajoutant une heure d’échange de savoirs-formation.

26 personnes différentes ont participé à au moins une réunion ou une action d’un collectif. 
18 personnes, soit près de 70% des personnes mobilisées, habitent le quartier prioritaire. 
Le nombre d’habitant.es mobilisés et engagés sur une action collective est en très nette 
baisse. Cette baisse s’explique par notre moindre présence en aller-vers et sur l’accueil en 
cœur de quartier compte tenu des effets de la double crise interne et externe.

LA POURSUITE DE PARTENARIATS AVEC LES ACTEURS DE QUARTIER…  

Avec Air²

Le samedi 10 février 2024 a eu lieu le Bot Fest Nantes, un évènement dédié aux robots, à 
l’Ecole Centrale de Nantes. Plusieurs compétitions de robotique avaient lieu lors de cet 
évènement : des classes de STi2D de lycées de la région, dont le lycée de la Joliverie, 
s’affrontaient sur la First Tech Challenge. Parallèlement des étudiants et des membres du 
CSC Allée Verte de Saint-Sébastien-sur-Loire se mesuraient sur une compétition de mini 
robots sumo.

Les équipes de AIR2 ont participé à la First Lego League régionale. Une compétition de 
robots avec des briques techniques LEGO programmable pour des jeunes de 10 à 16 ans. 
Une équipe de 4 jeunes (Lego Fish) s’est qualifiée pour la compétition internationale qui se 
déroulait en avril 2025 à Houston ! Bravo pour cette belle performance, le CSC Château est 
heureux de pouvoir modestement accompagner ces beaux projets. 
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Avec les acteurs éducatifs du territoire

Les deux groupes scolaires du quartier, Château-Sud et Pauline-Roland, leurs accueils 
périscolaires (accompagnement éducatif, Lire et Faire Lire, ateliers…) ainsi que les 
associations de parents d’élèves et l’Amicale laïque Château-Sud notamment pour le 
Carnaval des écoles. 

Le collège Allende : permanence du jeudi, interventions sur des temps forts, orientation, 
recherches de terrains de stage et échanges sur diverses situations d’élèves. 

Le Service Jeunesse de la Ville :  l’accompagnement sur des sorties communes, l’intervention 
sur des temps forts, la présence à l’accompagnement éducatif des collégiens, les 
recherches de stage de jeunes, le séjour à Paris, le Brevet des loisirs,…

 Echanges réguliers avec les éducateurs de l’Agence Départementale de la Prévention 
Spécialisée et en 2025, un séjour tous en mer coconstruit. 

Les psychologues de l’Ecole des parents et des éducateurs, qui proposent via le soutien de 
la Ville de Rezé, des permanences d’écoute jeunes et familles au 2ème étage du bâtiment 
du CSC.

Le Programme de Réussite Educative avec des passerelles pour les enfants et les jeunes, 
notamment les participant.es aux temps d’accompagnement éducatif.  

L’AFEV, pour le projet des colocations solidaires sur le quartier (Kapseurs) et la présence 
régulière de kapseurs dans les squares. 

Avec l’Office Municipal du Sport, pour l’harmonisation, le soutien financier et la 
communication autour des écoles de sport et du multisport à l’échelle de la Ville. 

Avec l’ARPEJ, présent lors des distributions solidaires et à la Maison des Services afin de 
favoriser la participation des familles du quartier aux activités de l’association et aux séjours 
d’été, accessibles grâce à un tarification solidaire. 

Avec les acteurs culturels du territoire

La Médiathèque, qui a pu nous proposer de nombreux et différents accueils adaptés pour 
nos groupes, nous prête et donne des livres. Les bibliothécaires sont aussi intervenus au 
CSC et lors de nos temps forts sur les espaces publics et dans les squares durant la période 
estivale (Bibliambule). 

Le cinéma Saint-Paul pour des accueils de groupe famille et jeunes (choix du film, débat…).

Le service culturel de la Ville sur divers projets (Petits et grands).
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Avec les acteurs sociaux du territoire

La Direction des solidarités et le CCAS pour le projet Maison des services, l’orientation des 
publics et des projets spécifiques du dispositif politique de la Ville.

La Halte accueil Pousse Poussette et la Crèche des Castors, avec des échanges réguliers 
pour faciliter les accueils réciproques, notamment pour les familles participant aux cours 
de français. 

Avec l’ADT 44 pour l’animation d’ateliers et l’orientation de familles.

L’équipe de prévention de Naolib (Tan) lors d’animations sur l’espace public et lors de la 
fête de quartier. 

Avec l’Espace Départemental des Solidarités, avec une permanence régulière de 
l’animatrice famille dans l’espace d’attente et la démarche d’accueil social universel 
(signature de la charte).

Avec les bailleurs, qui nous facilitent l’accès aux halls d’immeubles pour communiquer et 
avec qui nous dialoguons sur différents projets impulsés par des habitant.es, notamment le 
collectif santé-logement. 

Rezé Seniors pour l’échange d’informations et l’action Liens Croisés. Et le service personnes 
âgées pour des informations et des orientations réciproques. 

Avec les Compagnons Bâtisseurs pour des orientations réciproques, des actions communes 
sur l’espace public, les projets en cours : jardin du CSC et mobilier « scolaire ». 

Avec Osez forêt vivante et l’ATDEC, notamment dans le cadre du portage de Territoire Zéro 
Chômeur de Longue Durée, dont les coordinateurs sont installés au 2ème étage du CSC : 
échanges, participation au Comité local pour l’emploi et à des groupes de travail.

Osez forêt vivante tout comme la Cravate solidaire ou encore la Maison de l’emploi comme 
partenaires de l’action FLE à visée professionnelle. 

Avec le Secours populaire et Emmaüs, dans le cadre des distributions solidaires. 

Avec les autres CSC

Les Centres socioculturels rezéens Jaunais-Blordière, Loire et Seil et Ragon pour des 
temps de réflexion communs (Inter-CSC pour les administrateurs·rice·s), les réunions entre 
professionnel.les, des projets (jeunesse notamment), des formations (pour les bénévoles de 
l’accompagnement éducatif…). L’adhésion à un centre vaut pour les trois autres !

 La Fédération des centres sociaux et socioculturels à laquelle nous adhérons depuis 9 ans. 
Comme chaque année, les réunions thématiques nous ont permis d’échanger avec des 
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Rapport financier

52

Les comptes annuels ont été clôturés par notre expert-comptable, le Cabinet POUSSIN au 31 
décembre 2024 dans le respect des normes comptables, et certifiés par notre commissaire 
aux comptes, le cabinet EQUIVALENCE.

Le total du BILAN atteint 610 174 €

Les produits représentent : 778 349 €

Le Résultat net comptable est de – 11 820 €  

Le BILAN du CSC CHATEAU 2024

Le bilan permet d’observer une image du patrimoine constitué par l’association ainsi que 
de ses engagements pris et contractés auprès des tiers au 31 décembre de l’année.

	L’ACTIF du BILAN

On observe un actif immobilisé brut acquis pour 16 K€ représentant l’achat du vélo cargo 
(12,1 k€) aujourd’hui amorti à 65% (valeur nette inférieure à 8 K€) et le parc informatique 
(3,6 k€) totalement amorti. 

L’actif circulant présente à la fois un total des créances (Principalement des soldes de 
subventions à recevoir de la CAF) à hauteur de 67.6 K€ (en nette réduction par rapport à 
2023) et des disponibilités bancaires à hauteur de 527.9 K€ (en nette amélioration par effet 
inverse).

Les charges constatées d’avance sont constituées par les Indemnités journalières 2024 à 
recevoir sur 2025.
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	LE PASSIF DU BILAN

Concernant le passif, les fonds propres atteignent 16.1 K€ et représentent 26 % du total Bilan. 
Le déficit global de l’exercice 11,8 k€ (soit -11 820 €) sera absorbé par les fonds propres 
lesquels se sont confortés par le bénéfice réalisé en 2023 (26K€). Les réserves bien que 
confortables représentent seulement 20% du budget annuel du CSC château.

La provision pour risques et charges évalue la probabilité de coût salarial en cas de départ 
en retraite (23.5 k€).

Les fonds dédiés (3,7 k€) représentent un solde des subventions acquises mais non encore 
consommées dès lors qu’une part des actions restent à être menées.

Le solde des dettes fournisseurs est stable (+4%) il est constitué des dettes contractées auprès 
de la Mairie de Rezé (mise à disposition de personnel, loyers et autres charges évalués en 
fin d’année) lesquelles sont compensées en presque totalité par les subventions que l’on 
retrouve en créances d’où un impact neutre en trésorerie.

Les dettes sociales et fiscales concernent le paiement des charges sociales et l’estimation 
des congés payés acquis au 31 décembre (39.1 k€)

On constate en produits constatés d’avance des engagements à réaliser en 2024 (7.7 k€) 

Le total Bilan atteint au 31 12 2024 un total de 610.1 K€

Le RESULTAT du CSC CHATEAU 2024

Le résultat 2024 présente un résultat d’exploitation de -3 664 € €, un résultat financier de 
2 738€ et un résultat exceptionnel de -10 894 € € soit un résultat global de -11 820 €.

	Les PRODUITS de 
l’exercice 

Les Financeurs apportent 90 
% des ressources finançant 
l’activité du CSC CHATEAU. 
Les produits sont restés stables 
en 2024 avec une très légère 
baisse (-1%) soit un total de 783,2 
k€. 90 % des ressources sont 
apportées par les subventions 
des divers financeurs afin de 
financer l’activité du CSC 
CHATEAU.
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Les parts des financements CAF et Ville de Rezé alloués au CSC CHATEAU sont majoritaires 
avec respectivement 28 % et 56 % des financements concernés (Prestations de service 
+ subvention classique). Les prestations de service CAF sont versées par thématiques 
(Accompagnement à la scolarité, animation collective famille, agrément Quartier Prioritaire 
de la Ville, jeunesse, animation globale et coordination) et ont augmenté de 7,8 k€ (+4 %) 
essentiellement sur la thématique QPV. 

La subvention Ville a également connu une hausse de 3 % (+12,3 k€). La part fléchée 
sur le financement des loyers a été revalorisée (+12,2 k€) tandis que la charge de mise à 
disposition du personnel et des autres subventions est restée stable (cf. tableau d’évolution 
des subventions).

Les autres financeurs représentent 16 % des financements avec 123,1 k€ (en hausse de 
1.8 k€) et sont représentés par : l‘Etat, la conférence des financeurs - le Département -, la 
CARSAT, Nantes Métropole et également la CAF à travers le financement REAPP (réseau 
accompagnement à la parentalité 52.5 k€).

Les autres produits ont apporté une ressource de 17 k€ avec une baisse de -10k€ par rapport 
à 2023 (reprise de provision, transferts de charges, produits exceptionnels)
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	Les CHARGES de l’exercice

On observe une baisse des dépenses d’achat de -10 k€ essentiellement sur les interventions 
de prestataires et autres billetteries proposées aux différents publics dans un cadre de 
réduction des dépenses sur le 2ème semestre.

Les dépenses de prestations sont en hausse (+20 % ) en particulier en raison des 
intervenants sollicités sur les 
remplacements ou soutiens 
aux fonctions supports ( 
comptabilité et direction) 
mais aussi à la hausse 
du loyer facturé par la 
Mairie mais compensé en 
subvention.

Les autres charges externes 
ont également connu 
une hausse liée au renfort 
comptable et social.

La masse salariale est restée 
stable avec une baisse de 
2 % (incidence des mouvements et arrêts maladie).

Une reprise de subvention de 10 k€ est enregistrée en charges exceptionnelles (subvention 
CAF 2021 non obtenue) impactant fortement le résultat. 

Il en résulte un déficit global 2024 à -11,8 k€ ( -11 820 €).
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CSC Château
11 Place Jean Perrin 44400 Rezé

02 51 70 75 70 I contact@cscchateau.fr
Retrouvez-nous sur cscchateau.fr et sur Facebook

Ouvert du lundi au vendredi de 14h à 18h

Ils soutiennent l’association L’association appartient au réseau


